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сенсация
«Я Зак Джонсон из Айовы. Нор-
мальный парень» — эта сказан-
ная в телекамеры человеком,
на которого только что надел зе-
леный пиджак Фил Микелсон,
фраза многократно прозвучала
в начале апреля почти на всех
американских телеканалах и
была напечатана почти во всех
газетах. Зеленый пиджак — это
традиционный приз, вручае-
мый победителю одного из
«мэйджоров», то есть одного из
четырех наиболее престижных
в PGA-Tour турниров — Masters.
Фил Микелсон — знаменитость
гольфа и прошлогодний побе-
дитель культовых соревнова-
ний в Огасте. Ну а автор фразы
представился в общем-то исчер-
пывающе. По крайней мере о
Заке Джонсоне до его апрель-
ского триумфа просто люби-
телю гольфа и не нужно было
знать ничего, кроме того, что
он нормальный, улыбчивый
парень родом из штата Айова.

Ну а что еще о нем нужно
было знать? Кому вообще он
мог быть интересен — 56-я
клюшка мира, который лишь
четыре года назад перебрался
из второстепенного Nationwide
Tour в PGA-Tour и добился в нем
до нынешнего года всего одной
турнирной победы?

Зак Джонсон вспоминал, как
впервые посетил знаменитый
гольф-центр в Огасте. Было это
в 2001 году, и приехал он туда
не играть, а просто посмотреть,
как играют другие. Те, с кем
рядом ему, ничем не примеча-
тельному гольфисту, никогда
не ходить по здешнему изум-
рудному газону,— Тайгер Вудс,

Фил Микелсон, Виджай Сингх,
Ретиф Гусен... Джонсон когда-то
сказал себе, что ни за что не
приедет в это дорогое сердцу
любого американца место про-
сто так, но вот не сдержался,
приехал. И ходил, как он приз-
навался, раскрыв рот от востор-
га. Ходил как раз за Филом Ми-
келсоном, за которого болел и
которому страстно желал побе-
ды в закончившемся, увы, не в
пользу Микелсона противосто-
янии с Тайгером Вудсом.

Спустя четыре года он про-
бился-таки в число участни-
ков Masters. Но его ждала та же
участь, что и всех подобных ему
обладателей счастливых биле-
тиков из низших лиг: «кат» Зак
Джонсон не прошел. На следую-
щий год случился прогресс —
32-е место. Но все равно если ка-
кие-то газеты и упоминали его
фамилию, то только те, которые
уделяют гольфу ну очень много
внимания и дают полные ре-
зультаты «мэйджоров». В общей
сложности он пытал счастья на
11 «мэйджорах» и только в 7 по-
падал в число тех, кому достают-
ся хоть какие-то деньги.

Его нынешняя победа была
стопроцентным шоком. Таким
же, каким была 20 лет назад по-
беда Лэрри Майза над великим
Грегом Норманом, происшед-
шая, как тогда писали, благода-
ря никогда больше не повторяв-
шемуся озарению, снизошедше-
му на аутсайдера. Теперь чудо
повторилось.

Когда легенда гольфа Ар-
нольд Палмер открыл 71-й Mas-
ters, никто, конечно, не мог
представить, что за удивитель-
ные события будут разворачи-
ваться в Огасте вслед за этим

символическим ударом. Этот
турнир не был тем, по которым
потом учат новичков, как пра-
вильно играть в гольф. Мучи-
лись все. И причина мучений
заключалась в капризности по-
годы. Она менялась постоянно.
Первый день — солнечный и
ветреный. Второй и третий —
прохладные, но при почти пол-
ном штиле. Четвертый — снова
с ветром. Причем порывистым.

Это только кажется, что
гольф — игра, в которой ре-

зультат от погоды не зависит.
Попробуйтека исполнить
свинг при сильном боковом
ветре. Если вы не сделаете
на него поправку, мяч может
приземлиться в нескольких
метрах от намеченной цели.

Ошибались те, пределом
чьих амбиций был «кат». Оши-
бались те, кого принято счи-
тать безупречными в плане тех-
ники игроками,— Микелсон,
в итоге не пробившийся в top-
20, Сингх, финишировавший 

13-м... Сразу стало ясно, что ни о
каких рекордах турнира не мо-
жет идти и речи: не опуститься
ниже пар — уже здорово, прев-
зойти — подвиг. Результат побе-
дителя — 289 — в конечном сче-
те повторил худшие результаты
победителей Masters: Сэма Сни-
да в 1954 году и Джека Берка в
1956-м. Но, повторим, результат
— если под ним подразумевать
количество затраченных ударов
— всех волновал постольку по-
скольку. Зато какой была интри-
га в борьбе за первое место!

Заключительный день полу-
чился просто выдающимся по
накалу. Редко бывает, чтобы на
победу с равными примерно
шансами претендовали полдю-
жины гольфистов, поочередно
выходящих в лидеры! То, что
среди претендентов на приз
в одной компании с Тайгером
Вудсом, Рори Саббатини, Рети-
фом Гусеном оказался Зак Джон-
сон, уже было огромной неожи-
данностью. Но понимающие
толк в гольфе люди скептически
усмехались, глядя на все проис-
ходящее: «Ну, ладно, парень, ко-
нечно, молодец. Но долго он так
не продержится. Обязательно
сдадут нервы, и его ”съедят“...»

Предполагалось, разумеет-
ся, что ”съест“ выскочку Тайгер
Вудс. Трудно найти среди пок-
лонников гольфа человека, ко-
торый не был бы осведомлен
об одной из особенностей Тиг-
ра: если уж он вышел в лидеры
или хотя бы лидера догнал, то
своего шанса ни за что не упу-
стит. Случаи, когда было иначе,
можно пересчитать по пальцам
одной руки. Укус Тайгера смер-
тельно ядовит. Разве что Фил
Микелсон, дыша в спину, быва-
ло, заставлял его нервничать.
Но сейчас-то Микелсона рядом
не было...

И вот что было дальше. Зак
Джонсон, которого должна бы-
ла охватить дрожь при одной
мысли, что он борется с самим
Вудсом, сделал три «берди» на
заключительных шести лунках
и финальный день завершил
с отличным результатом — 69.
А Тайгер Вудс, железный Тайгер
Вудс, напротив, решающую
часть дистанции прошел пос-
редственно и проиграл челове-
ку, которого и равным соперни-
ком не считал.

А находившийся, судя по
его виду, не на седьмом, а на де-
сятом небе от счастья Зак Джон-

сон рассказывал, что он дав-
но заметил, что успех на поле
в Огасте обеспечивается преж-
де всего надежным исполне-
нием коротких ударов. Ну да,
со свингом у него всегда были
проблемы, но короткие-то неп-
лохие! «А вообще, все это сюрре-
ализм»,— подвел честный итог
турниру его нежданный триум-
фатор, заработавший за победу
приз в размере $1,305 млн (Вуд-
су, Саббатини и Гусену доста-
лось по $541,333 тыс.).

Но, может, кстати, Зак Джон-
сон был и неправ насчет сюрре-
ализма. Естественно, те же скеп-
тики, что пророчили Тайгеру
Вудсу неизбежную победу в пос-
ледний день, когда победа не со-
стоялась, принялись пророчить
Джонсону скорый уход в тень.
Мол, гольф калифов на час по-
видал немало и не каждый же
раз на турнире с его участием
будет такая погодная свистопля-
ска. «А так по большому счету,—
говорил они,— ничего особен-
ного этот ”нормальный парень“
из Айовы собой не представля-
ет. Рядовой гольфист, каких в
мире сотни».

Калиф на час, говорите? При-
мерно месяц тому назад в город-
ке Дулут в штате Джорджия про-
ходил турнир AT&T Classic. Не
сказать чтобы очень уж предста-
вительный, без Вудса, Микелсо-
на, Сингха и прочих топовых иг-
роков. Но и не сказать чтобы сов-
сем слабый. Так вот, выиграл его
Зак Джонсон. Так может быть, на
Masters случилась не сенсация-
однодневка, а рождение новой
звезды PGA-Tour? Сезон пока-
жет, так это или нет. Во всяком
случае, еще один интригую-
щий момент у него появился.

Этот сезон в гольфе обещает быть увлекательным. Еще бы, раз уж начало у него получилось таким. Сенсацию принес первый же «мэйджор» сезона. Победа на Masters —
турнире с призовым фондом $7,418 млн, на котором случайностей не бывает,— досталась известному лишь узкому кругу специалистов американцу Заку Джонсону. 
О том, как провинциальный — по происхождению и по статусу — гольфист заработал $1,305 млн, рассказывает корреспондент «Ъ-Гольфа» Алексей Доспехов.

Началось!

Генеральная лицензия Банка России № 1000 
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Итоги Masters-2006
Игрок 1-й день 2-й день 3-й день 4-й день Сумма

Зак Джонсон 71 73 76 69 289

Тайгер Вудс 73 74 72 72 291

Ретиф Гусен 76 76 70 69 291

Рори Саббатини 73 76 73 69 291

Джастин Роуз 69 75 75 73 292

Джерри Келли 75 69 78 70 292

Стюарт Эпплби 75 70 73 75 293

Пэдрейг Харрингтон 77 68 75 73 293

Дэвид Томс 70 78 74 72 294

Вон Тэйлор 71 72 72 75 295

Люк Дональд 73 74 75 73 295
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Испанский скорострой
Гольф-поля в Испании строят с
чудовищной скоростью. Толь-
ко за прошлый год, по данным
Королевской федерации голь-
фа Испании, в стране было отк-
рыто 30 полей, по одному в
каждые две недели. В их чис-
ле — 18 полей традиционных
18-луночных, 5 полей в два ра-
за короче, 7 полей 6-луночных,
пар-три. В основном поля стро-
ятся в Коста-Брава, Коста-Блан-
ка и Коста-Дорада. Там есть сво-
бодные территории и множе-
ство туристов. Испанский кли-
мат позволяет полям функцио-
нировать круглый год, и поэто-
му у их владельцев получается
держать низкую цену как арен-
ды, так и собственно игры.
Массовость порождает доступ-
ность. По состоянию на 1 янва-
ря 2007 года в Испании было
340 гольф-полей разного клас-
са, которые учитывает Коро-
левская федерация. Многочис-
ленные испанские гольф-сай-
ты пестрят рекламными объяв-
лениями, приглашающими
остановиться в том или ином
гольф-клубе на морском побе-
режье. Цены демократичные!
Проведенный автором статьи
короткий анализ по несколь-
ким объявлениям дал разброс
в €60–130 с человека — сюда
входит стоимость проживания
и одного раунда на гольф-поле.

Клубы эти, как правило,
частные, но они, естественно,
заинтересованы в развитии
гольф-инфраструктуры страны,
так же, как и Королевская феде-
рация гольфа Испании (объеди-
няет 19 региональных гольф-
федераций). Главную свою зада-
чу — популяризацию гольфа в
стране — Королевская федера-
ция выполняет отлично. Успе-
хи федерации связывают в пер-
вую очередь с именем ее пре-
зидента. Эмма Вильясьерос —
персонаж в испанском гольфе
культовый. В федерации она ра-
ботает с 1965 года. Возглавляет
ее с 1988-го. За эти 19 лет коли-
чество гольф-полей в стране
выросло с 86 до нынешних 340,
а количество гольфистов, ган-
дикапы которых ведет федера-
ция,— с 50 тыс. до 300 тыс. Точ-
нее, 300 047 — столько гольфи-
стов в Испании было зарегист-
рировано по состоянию на 1 ян-
варя. Только за прошлый год
прибавилось 34 562 лицензи-

рованных гольфиста, то есть
в этой стране в гольфисты каж-
дый день записывалось почти
по 100 человек.

Во многом сильному росту
популярности гольфа в Испа-
нии способствовал резкий ска-
чок в развитии ее экономики.
В середине 70-х, после диктату-
ры Франко, Испания была од-
ним из самых нищих европей-
ских государств, население ко-
торой стремительно разбега-
лось куда угодно, лишь бы по-
дальше от родины. Сейчас бур-
но прогрессирующая Испания
занимает четвертое место в Ев-
росоюзе по валовому объему
экономики. По темпам ее ро-
ста у Испании второе место в
ЕС. Гольф, будучи видом спорта
для богатых, получает все боль-
шую доступность, поскольку
богатеет вся страна. Пример-
но такие же процессы (и в эко-
номике, и в развитии гольфа),
только с опозданием на два де-
сятилетия, происходят в Рос-
сии. С поправкой на климат
нынешняя испанская реаль-
ность — это вероятное будущее
российского гольфа, достичь
которого можно даже быстрее,
чем через два десятилетия.
Например, в октябре 2006 го-
да Юрий Лужков подписал рас-
поряжение о выделении в Мо-

скве земли для строительства
десяти гольф-полей. Когда их
возведут, по количеству полей
Москва с Мадридом не срав-
няется, но будет хотя бы нахо-
диться в пределах одного чис-
лового порядка. В Москве и ок-
рестностях полей тогда будет
13 — в Мадриде их сейчас 32.

Королевская трава
Гольф-клубы в Испании преиму-
щественно частные. Но одно по-
ле в стране с недавних пор при-
надлежит Королевской федера-
ции гольфа Испании. Офици-
альное открытие крупнейшего
гольф-комплекса на севере Мад-
рида было сочтено в стране до-
статочно важным событием для
того, чтобы его посетил король
Испании Хуан Карлос I. Коро-
левский визит был приурочен к
началу Open de Espana-2007. Это
соревнование, которое в Испа-
нии проводится с 1912 года, а в
систему PGA European Tour вхо-
дит с 1972-го, проводилось на
центральном гольф-поле стра-
ны впервые.

Генеалогия посещенного
королем гольф-поля предель-
но демократична. Построили
его на месте бывшей помой-
ки площадью 60 га. Мадрид в
начале 90-х стремительно рас-
ширялся, и напротив свалки
стали строить микрорайон
№28035, названный Arroyo
del Fresno («Ручей Фресно»).
Прорыли метро, пустили ав-
тобусы. В переводе на москов-
ские реалии этот район можно
назвать мадридским Бибире-
во: еще город, но уже самый
крайний его север. Теперь Ко-
ролевская федерация гольфа
Испании с гордостью расска-
зывает гостям своего офиса и
посетителям своего сайта, что
их поле — единственное в Ев-
ропе, куда можно доехать на
городских автобусах. Пейзаж
нового района мусорная свал-
ка, мягко говоря, не украшала,
и Эмма Вильясьерос приня-
лась за дело. Работая в гольф-
федерации столько времени,
не обзавестись в мадридском
муниципалитете друзьями на
высоких должностях ее прези-
денту было просто невозмож-
но. Участок Королевской феде-
рации гольфа отдали — к не-
малой радости жителей Arroyo
del Fresno. Что лучше видеть
из окна — поле для гольфа или
помойку? К тому же инвести-
ционная привлекательность
их квартир тут же подскочила.
Сейчас жилье в этом кварта-
ле стоит €4500 за метр — для
северной окраины Мадрида
очень даже ничего. Как и вез-
де, соседство с гольф-полем
быстро отражается на ценах
недвижимости.

Кроме 18-луночного поля
на месте бывшей свалки воз-
вели новую резиденцию Коро-
левской федерации гольфа Ис-
пании. 1 октября 2005 года но-
вое гольф-поле приняло пер-
вых посетителей. 15 октября
2005 года на поле начал рабо-
ту Национальный центр голь-
фа. Федерация запустила инст-
рукторские и обучающие прог-
раммы, на поле стали прохо-
дить регулярные тренировки

гольфистов испанских сбор-
ных команд. Доступность и
возможность для испанских
гольфистов играть на нем пот-
рясают воображение, привык-
шее совсем к другим ценам.
Пройти профессиональное
большое поле с 18 лунками
стоит всего €30. Заказать дату
и время игры можно на сайте
Королевской федерации — это
ничуть не труднее, чем забро-
нировать по интернету гости-
ницу, автомобиль или билет
на самолет. Единственное ус-
ловие: надо быть одним из
300 047 лицензированных
Королевской федерацией
гольфистов. Предпринятая
уже в Москве попытка схит-
рить и зарезервировать поле
для гольфиста по имени Ale-
xander Pushkin потерпела фи-
аско. От Пушкина потребова-
ли номер его лицензии.

Войти на территорию при-
надлежащего испанской феде-
рации комплекса может каж-
дый. Зарегистрированные голь-
фисты — бесплатно, остальные
должны заплатить за вход €3,
которые возвращаются, если
на территории гольф-центра
что-нибудь купить или восполь-
зоваться платной услугой.

Ежегодный регистрацион-
ный взнос лицензированного
гольфиста в Испании (за веде-
ние федерацией карточки ган-
дикапа) — €65. Суммарный
размер поступлений в казну
федерации подсчитать нетруд-
но. Еще около €2 млн в год Ис-
панская федерация гольфа по-
лучает от государственного
спортивного комитета. Поле,
несмотря на демпинговые це-
ны (а видимо, и благодаря),
также является постоянным
источником дохода, тем более
что играть на нем можно круг-
лый год. Вырученные средст-
ва идут в проекты. Например,
в этом году федерация собира-
ется открывать на своей базе
обучение самых маленьких
гольфистов и строить центр
подготовки гринкиперов.

23 апреля 2007 года Нацио-
нальный центр гольфа офици-
ально открыл король. Он испан-
цам очень нравится, и уже через
несколько дней на стенке офиса
федерации висели большие фо-
тографии-постеры. Хуан Кар-
лос I перерезает символиче-
скую ленточку, запиравшую
гольф-центр, Хуан Карлос рядом
с сеньорой Эммой и так далее.

Наконец, 26 апреля новое
поле впервые приняло Open
de Espana — главное из прово-
димых в этой стране соревно-
ваний. Заплатив €15 за вход,
можно попасть на средний та-
кой европейский гольф-тур-
нир. Призовой фонд его со-
ставляет €1 984 350 — это ни
много ни мало, для Евротура
вполне нормально.

Испанскому турниру в этом
году не повезло с погодой: поч-
ти все дни лил дождь. Однако
впечатления соревнования ос-
тавили самые приятные. Мно-
го болельщиков — по подсче-
там организаторов, 10–15 тыс.
человек. Много рекламы. Нап-
ряженная борьба, закончивша-
яся победой южноафриканца
Карла Швартцля. Наконец, под-
робнейшее и полное освеще-
ние соревнований в печатных
СМИ и на телевидении. Даже
рядовой гольф-турнир в Евро-
пе становится большим собы-
тием, и это для нее нормально.

Поездка в будущее
турнир

В России гольф считается времяпреп-
ровождением людей в основном сос-
тоятельных. О массовости пока речи не
идет. Обозреватель «Ъ-Гольфа» Андрей
Семьянинов совершил выезд на круп-
ный международный турнир PGA Eurotour
Open de Espana в страну, где гольф лет
20–25 назад был мало кому известен,
а сейчас является любимым занятием
не только элиты, но и среднего класса.

Победители Open de Espana
Победитель Страна До пар Итог 1р 2р 3р 4р Призовые (€)

Карл Швартцль ЮАР –16 272 69 68 68 67 333330

Джоти Рандхава Индия –15 273 75 65 66 67 222220

Карлос Родилес Испания –14 274 70 66 66 72 125200

Симон Дьюсон Англия –13 275 69 69 66 71 92400

Марк Фостер Англия –13 275 68 69 70 68 92400

Фредерик Андерсен Хед Швеция –12 276 68 71 69 68 65000

Андрес Ромеро Аргентина –12 276 70 71 69 66 65000

Грегори Бурдю Франция –11 277 67 69 71 70 39700

Аллистер Форсич Шотландия –11 277 68 64 66 69 39700

Стивен Галлахер Шотландия –11 277 71 68 69 69 39700

Стюарт Литтл Англия –11 277 67 69 70 71 39700

Том Уайтенхауз Англия –11 277 71 71 67 68 39700

Победители крупнейших гольф-турниров в январе—мае 2007 года
Дата Турнир Место Призовой фонд Победитель Его призовые

07.01 Mercedes–Benz Championship Гавайи (США) $5500000 Виджей Сингх (Фиджи) $1100000

14.01 Sony Open in Hawaii Гавайи (США) $5200000 Поль Гойдос (США) $918000

14.01 Joburg Open Йоханнесбург (ЮАР) €1010592 Ариэль Канете (Аргентина) €158500

21.01 Bob Hope Chrysler Classic Калифорния (США) $5000000 Чарли Хоффман (США) $900000

21.01 Abu Dabi Golf Championship Абу-Даби (ОАЭ) €1556541 Пол Кейси (Англия) €257877

28.01 Buick Invitational Сан-Диего (США) $5200000 Тайгер Вудс (США) $918000

28.01 The Commercial Qatar Masters Доха (Катар) €1706653 Рэтьеф Гузен (ЮАР) €282743

04.02 FBR Open Скоттсдейл (США) $6000000 Аарон Бэддили (Австралия) $1080000

11.02 AT&T Pebble Beach National Pro-Am Пеббл-Бич (США) $5500000 Фил Миккельсон (США) $972000

11.02 Dubai Desert Classic Дубай (ОАЭ) €1840535 Хенрик Стенсон (Швеция) €309962

11.02 Maybank Malaysia Open Куала-Лумпур (Малайзия) €991663 Петер Хедблом (Швеция) €165895

18.02 Nissan Open Калифорния (США) $5200000 Чарльз Хоуэлл III (США) $936000

18.02 Enjoy Jakarta Astra Indonesia Open Джакарта (Индонезия) €804374 Микко Илонен (Финляндия) €134564

25.02 WGC — Accenture Match Play Championship Туксон (США) $8000000 Хенрик Стенсон (Швеция) $1350000

25.02 Mayakoba Golf Classic at Riviera Maya-Cancun Мексика $3500000 Фред Функ (США) $630000

04.03 The Honda Classic Палм-Бич (США) $5500000 Марк Уилсон (США) $990000

04.03 Johnnie Walker Classic Пхукет (Таиланд) €1887130 Антон Хэйг (ЮАР) €310801

11.03 PODS Championship Палм-Харбор (США) $5300000 Марк Калкавеккиа (США) $954000

11.03 Clariden Leu Singapoor Masters Сингапур €835721 Ван Лянчу (Китай) €139076

18.03 Arnold Palmer Invitational presented by MasterCard Орландо (США) $5500000 Виджей Сингх (Фиджи) $990000

18.03 TCL Classic Санья (Китай) €756341 Чапхай Нират (Таиланд) €127047

25.03 WGC CA Championship Майами (США) $8000000 Тайгер Вудс (США) $1350000

25.03 Madeira Islands Open BPI Мадейра (Португалия) €695980 Даниэль Ванксик (Аргентина) €116660

01.04 Shell Houston Open Техас (США) $5500000 Адам Скотт (Австралия) $990000

01.04 Estoril Open de Portugal Португалия €1253747 Пабло Мартин (Испания) ––*

08.04 Masters Tournament Аугуста (США) $7418464 Зак Джонсон (США) $1305000

15.04 Verizon Heritage Хилтон Хэд (США) $5400000 Бу Уикли (США) $972000

15.04 Volvo China Open Шанхай (Китай) €1501482 Маркус Брир (Австрия) €249125

22.04 Zurich Classic of New Orleans Луизиана (США) $6100000 Ник Уитни (США) $1098000

22.04 BMW Asian Open Шанхай (Китай) €1698329 Рафаэль Жакелин (Франция) €283570

29.04 EDS Byron Nelson Championship Ирвайн (США) $6300000 Скотт Верпланк (США) $1134000

29.04 Open de Espana Мадрид (Испания) €1984350 Карл Швартцль (ЮАР) €333330

06.05 Wachovia Championship Шарлотт (США) $6300000 Тайгер Вудс (США) $1134000

06.05 Telecom Italia Open Милан (Италия) €1700000 Гонсало Фрес-Костаньо (Испания) €283330

13.05 The Players Championship Понте-Ведра (США) $9000000 Фил Миккельсон (США) $1620000

13.05 Valle Romano Open de Andalucia Алоа (Испания) €1005982 Ли Уэствуд (Англия) €166660

20.05 AT&T Classic Джорджия (США) $5400000 Зак Джонсон (США) $972000

20.05 Irish Open Ирландия €2511241 Падрэйг Харрингтон (Ирландия) €416660

27.05 Crowne Plaza Invitational at Colonial Форт-Уорт (США) $6000000 Рори Саббатини (ЮАР) $1080000

27.05 BMW — PGA Championship Уэнворч (Англия) €4382595 Андерс Хансен (Дания) €725000

*Испанец Пабло Мартин не является профессиональным гольфистом и не мог получить призовой фонд турнира. Наибольшие призовые в размере €208330 достались французу Рафаэлю Жакелину, занявшему второе место.

Четыре года назад Ассоциация гольфа России приняла для себя,
можно сказать, революционное решение: от локального разви-
тия гольфа в «столичных» регионах перейти к динамичному по-
строению системы по всей стране. Цели и задачи были постав-
лены фантастические — за 15 лет создать в России не менее 500
гольф-сооружений. В это мало кто верил. Очевидцы, надеюсь,
помнят, как приходилось нам менять стереотипы не только в де-
ловом и политическом сообществе, но и среди тех, кто играл в
гольф и любил этот вид спорта.

Но сейчас уже можно говорить об определенных результатах
не только в узком кругу гольфистов. Главный заключается в том,
что гольф в России не отвергли, хотя многие говорили: «Не рус-
ский это вид спорта, нам бы что-нибудь поактивнее, позрелищ-
нее». Не отвергли, а стали играть. Сегодня в гольф (и мини-гольф)
играют уже более 45 тыс. россиян. Из 500 запланированных
гольф-сооружений в настоящее время пятая часть реализуется.
Конечно, в разных стадиях: есть уже открытые 18-луночные по-
ля, есть поля скромнее. Очень много проектов находится в ста-
дии проработки и различных согласований. Но лет через пять
в России будет не менее 100 гольф-сооружений. Это точно!

Ассоциация гольфа России сегодня имеет региональные от-
деления и региональные федерации почти в 40 субъектах РФ.
Интерес к гольфу в России проявляют крупнейшие отечествен-
ные и мировые компании. Российские спортсменки стали созда-
вать достойную конкуренцию представителям многих признан-
ных в гольфе стран. Любительский чемпионат России по гольфу
стал уже заметным в Европе, и в нем участвуют не только спортс-
мены из России и стран СНГ, но и члены сборных национальных
команд из таких ведущих гольф-держав, как Англия, Германия,
Швеция и т. д. Наш профессиональный турнир Russian Open
с прошлого года стал полноценным этапом Европейского про-
фессионального тура.

Активно развивается детский гольф. Посмотрите, во всех
гольф-клубах открыты детские академии, школы гольфа. И не
только в Москве и Санкт-Петербурге, но и на Сахалине, в Ростове-
на-Дону, Красноярске и других регионах. Вроде бы еще не пост-
роили настоящий гольф-клуб, а школу для детей уже создали!

Какие главные задачи стоят перед Ассоциацией гольфа России
на ближайшие годы? Прежде всего продолжать реализацию прог-
раммы «500 гольф-сооружений за 15 лет». Без этого нельзя достичь
масштабного развития. В ближайшие годы у нас есть все возмож-
ности для того, чтобы российский любительский турнир вошел
в число трех-пяти крупнейших в мире. Такие же задачи мы ста-
вим и по развитию профессионального турнира Russian Open.
Большие задачи мы ставим перед собой и по развитию детской
программы, ее главная цель — создать детям условия для занятий
гольфом не только в клубах, но и в общеобразовательных школах.

Это только некоторые аспекты наших программ. Может быть,
кому-то они покажутся такими же фантастическими, как четы-
ре года назад программа по созданию 500 гольф-сооружений за
15 лет. Может быть. Но, по моему мнению, только амбициозные
задачи могут по-настоящему стимулировать рост и достижение
конкретных результатов. И только под масштабные задачи в гольф
придут партнеры и спонсоры. Так есть во всем мире, так непремен-
но будет и в России.

Поле амбиций

Константин Кожевников 

Президент Ассоциации
гольфа России

Реклама

РОСТ ПРИЗОВЫХ ФОНДОВ ГОЛЬФ-ТУРНИРОВ В МАДРИДЕ И МОСКВЕ (€ ТЫС.)

1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007

Open de Espana                       Russian Open

844

844 126

126 164 167 186

404 407 406

787

1487

1009

1221

1753 1776
1667 1652 1657

1984

Постоянно налетавший на Мадрид дождь едва не сорвал турнир Open de Espana ФОТО АР
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С клюшкой по миру
Гольф, несмотря на его вполне европей-
ское происхождение, ассоциируется в пер-
вую очередь с США. Ничего удивительно-
го в этом нет, учитывая статус этой игры в
Америке, где насчитывается более 18 тыс.
гольф-полей. В Европе с американцами мо-
жет конкурировать разве что Великобрита-
ния, где действует более 2,6 тыс. полей. Дру-
гие европейские страны, даже сопостави-
мые с Великобританией по населению, по-
ка довольно существенно отстают. Однако в
последние годы наметилась очевидная тен-
денция, направленная на сокращение этой
разницы. Особенно впечатляющие успехи
демонстрируют Скандинавские страны.
Скажем, в Швеции за последние семь-во-
семь лет количество гольф-полей практиче-
ски удвоилось и уже насчитывает около 500
сооружений. Более 6% шведов являются за-
регистрированными игроками, то есть каж-
дый 16-й житель Швеции хотя бы несколь-
ко раз в год играет в гольф. И шведам, надо
признать, имеющихся полей не хватает —
на одно поле приходится почти 1300 игро-
ков, в то время как приемлемый показатель
должен составлять 600–800 человек на поле.

Весьма внушительные темпы разви-
тия гольф-хозяйства наблюдаются не толь-
ко в Западной, но и в Восточной Европе, ко-
торая по понятным историческим причи-
нам довольно долго была фактически изо-
лирована от «тлетворного влияния буржу-
азной забавы». В качестве примера можно
привести Чехию. Страна еще несколько лет
назад была весьма незначительно вовлече-
на в мировую гольф-структуру. Однако в пе-
риод с 2000 по 2005 год в Чехии появилось
более 50 полей разного класса. Стараются
не отставать от чехов и словаки, а также
венгры и словенцы. Развитие гольфа в во-
сточноевропейских странах, изначально
находившихся фактически в той же старто-
вой позиции, что и Россия, показывает, что
и у нас реально довольно быстро обеспе-
чить увеличение количества гольф-полей.

Гольф развивается не только в Европе.
Такая же тенденция наблюдается в государ-

ствах Ближнего Востока. Конечно, в абсо-
лютных цифрах количество гольф-полей
и игроков там не производит еще сногсши-
бательного впечатления. На все ближнево-
сточные страны приходится 25 полей. Но ес-
ли в 2000 году активно гольфом в этом реги-
оне занималось не более 3 тыс. человек, то
сейчас этот показатель перевалил за 10 тыс.

Существенно лучше обстоят дела в Афри-
ке. В основном за счет ЮАР, где гольф расп-
ространился очень давно. В африканских
странах на данный момент действует более
500 полей, а количество аффилированных
гольфистов превышает 130 тыс. человек.
Чем больше было британское влияние на
тот или иной регион, тем лучше там разви-
вается гольф.

Личный интерес
Как ни странно, основным побудительным
мотивом при строительстве гольф-полей яв-
ляется не коммерческий интерес, а просто
личное пристрастие того или иного состоя-
тельного человека к этой игре. По крайней
мере, именно такие данные содержатся в
докладе авторитетной британской консал-
тинговой компании KPMG. Исследование,
в основу которого лег опрос владельцев дей-
ствующих гольф-полей, охватывало гольф-
структуру трех регионов — Европы, Ближ-
него Востока и Африки. Оно показало, что
в 55% случаев гольф-поле строилось именно
благодаря личной заинтересованности ин-
вестора в игре. Впрочем, это усредненные
данные по трем регионам. Если разбирать-
ся более детально, то выяснится, что с ро-
стом популярности гольфа в той или иной
стране увеличивается и привлекательность
игры именно как бизнеса. Так, в странах
Центральной и Западной Европы, где сред-
ний процент зарегистрированных игроков
превышает 1,5% от общего населения, более
70% гольф-полей строится именно с целью
последующего извлечения прибыли. И нап-
ротив, в Восточной Европе, где гольф еще
не так сильно распространен, побудитель-
ным мотивом строительства 82% полей яв-
ляется личная заинтересованность.

Есть еще один важный фактор, побуж-
дающий инвестировать в строительство
гольф-полей. Речь о невозможности или не-
целесообразности использования той или
иной территории под, скажем, жилищное
строительство. Гольф-поле в таких случаях
зачастую является оптимальным выходом.
В США более трети полей строится при ак-
тивном участии муниципальных властей.
Их расчет прост. Позволяя той или иной
компании освоить участок, который непо-
нятно как использовать, город, во-первых,
получает центр досуга, а во-вторых, новые
рабочие места и в перспективе — приток
игроков и их денег из соседних регионов.
Это если брать все по минимуму. В случаях
с полями класса «люкс», к которым, как пра-
вило, прилагается еще и инфраструктура
того же уровня, можно говорить о привле-
чении уже и иностранных туристов.

В качестве примера можно привести
открытый в прошлом году гольф-комплекс
в Сан-Антонио. Там застройщик получил до-
вольно значительные налоговые вычеты.
Правда, местные власти тоже не остались
внакладе, учитывая, что реализация проек-
та даст в обозримой перспективе экономи-
ческую отдачу более чем €270 млн. Кроме
того, для обеспечения функционирования
комплекса потребовалось создать почти ты-
сячу рабочих мест. 

Цена лунки
При принятии решения о строительстве
гольф-поля необходимо первым делом
четко представлять, какая именно цель
преследуется — создание просто непри-
тязательного сооружения, где можно поиг-
рать с друзьями или бизнес-партнерами,
или же строительство поля с перспективой
его превращения уже в коммерческий про-
ект. Разница тут принципиальная, и лучше
всего она описывается расходами на строи-
тельство. Ведь если скромное поле на девять
лунок где-нибудь в польской глуши может
стоить около €80 тыс. (к слову, почти треть
европейских полей относится именно к
этому классу), то элитное поле на 18 лунок
в зависимости от региона стоит от €6 млн в
Центральной Европе до €10,5 млн в странах
Ближнего Востока. Таких полей строится су-
щественно меньше — 8% от общего числа.

Средний же показатель, относящийся
в основном к полям среднего и высокого
уровня (их доля составляет 43% и 18% соот-
ветственно), составляет примерно €200 тыс.
из расчета на одну лунку. То есть поле на
18 лунок обойдется примерно в €3,6 млн.
Впрочем, и это весьма условная цифра. Во-
обще, реальные цены сильно различаются
в зависимости от ряда факторов. Ну, допу-

стим, такого, как уровень приглашенного
дизайнера. Элитные специалисты требуют
только за проект от €800 тыс. до €1,8 млн.
Дизайн-бюро с менее громким именем
готовы ограничиться суммой в пределах
€195–275 тыс. В любом случае услуги спе-
циалистов недешевы, и потому зачастую за-
казчики строительства предпочитают раз-
рабатывать проект самостоятельно. Однако
среди гольф-профессионалов существует ус-
тойчивое мнение, что все-таки проектиро-
вать должны специалисты, если, конечно,
это не какой-то частный «домашний» закры-
тый клуб. Проектные ошибки потом испра-
влять сложно. И есть немало примеров из
жизни, когда «домашний» клуб хочет прове-
сти через какое-то время, скажем, професси-
ональный чемпионат, но не может — требо-
вания к полю другие.

Безусловно, важна и близость к насе-
ленным пунктам. Неразумно строить поле
среднего или низкого уровня на большом
удалении от них. Тогда неизбежно возник-
нут проблемы с набором обслуживающего
персонала. Либо его придется возить изда-
лека, а ведь не каждый согласится затрачи-
вать на дорогу до работы полтора часа, ли-
бо придется строить для технических работ-
ников отдельный поселок рядом с полем.
А это лишние расходы. Однако если речь
идет о поле элитного класса и проблем с фи-
нансированием нет, то удаленность от круп-
ных населенных пунктов может обернуть-
ся плюсом. Ведь в таком случае появляется
возможность создать довольно изолирован-
ный от внешнего мира и вполне автоном-
ный, с собственной инфраструктурой, ком-
плекс. Иногда это именно то, что нужно со-
стоятельным игрокам.

Главное — вода
Строительство гольф-поля — процесс не
быстрый. Для начала нужно найти подходя-
щий участок. Для строительства хорошего
поля потребуется от 30 до 50 га. Когда место
строительства определено, проект готов,
следует приступить к оформлению разре-
шительной документации. Как показывает
опрос владельцев гольф-клубов, получение
необходимых разрешений от регулирую-
щих органов может довольно сильно затя-
гиваться. Особенно в странах Восточной Ев-
ропы. По данным KPGM, средние расходы
на подготовительном этапе составляют око-
ло 11% от общих затрат на строительство.
Из них почти половина уходит на получе-
ние разного рода разрешений и оплату ус-
луг специалистов — юристов, инженеров.

Важным моментом при выборе площад-
ки для строительства поля для гольфа яв-
ляется доступность воды. Если заранее не

учесть этот аспект, расходы могут сущест-
венно увеличиться. Это особенно актуаль-
но, когда строительство идет в пределах
населенных пунктов. Гольф-поле требует
прокладки системы искусственного поли-
ва. Если на этом сэкономить, то трава, на ко-
торую выпадает довольно большая нагруз-
ка, просто не приживется или выгорит.

В среднем гольф-поле требует около
30 тыс. литров воды в сутки — больше
10,5 млн литров в год. Когда строительство
ведется вблизи населенных пунктов, осо-
бенно не очень крупных, может оказаться,
что забор такого количества воды или нео-
существим технически (местное население
рискует остаться без нее), или же сопряжен
с серьезными расходами. В Европе нередки
ситуации, когда при строительстве гольф-
поля заказчикам приходится оплачивать
из собственных средств модернизацию си-
стемы водоснабжения населенных пунктов
или же переплачивать за квоты по водоот-
бору. Вообще, для решения водной пробле-
мы разумно соорудить рядом с полем свое
небольшое водохранилище. 

Ставка на взносы
Нетрудно понять, что создание гольф-поля
— процесс не самый легкий и требующий
не только денежных вливаний, но и време-
ни. Только на подготовительный этап мо-
жет уйти больше двух лет. Из них на полу-
чение разрешений почти полтора года и не
менее девяти месяцев на разработку дизай-
на. Что касается собственно активной части
строительства, то она в среднем по Европе
занимает 13–14 месяцев. Впрочем, это тоже
весьма условный показатель. В Испании,
Португалии, Италии, учитывая благоприят-
ные погодные условия, все строительные
работы можно завершить и за полгода. В ус-
ловиях же более капризной погоды работы

могут занять и два года. Но, даже построив
поле, нельзя сразу приступать к его эксплуа-
тации. Нужно время на то, чтобы успела вы-
расти трава. А тут, опять же, все зависит от
климата. В среднем по Европе этот период
занимает почти девять месяцев.

Но тяжелый труд по возведению гольф-
инфраструктуры, как показывает мировая
практика, окупается. Одним из ключевых
факторов является популярность игры в ре-
гионе. В Восточной Европе и России она по-
ка еще не стала народной, но тенденция
к увеличению количества занимающихся
гольфом просматривается. По мнению спе-
циалистов KPMG, в России в ближайшие го-
ды следует ждать такого же прироста инте-
ресующихся гольфом, как в Чехии. Гольф-
поля начинают приносить прибыль, когда
количество аффилированных гольфистов
в стране приближается к 0,5%. Количество
россиян, имеющих нормальные, соответст-
вующие представлениям о среднем классе
доходы, уже в несколько раз больше.

Основным источником заработков при
эксплуатации гольф-поля, как показывают
опросы владельцев полей, являются член-
ские взносы. В случае с качественными по-
лями они могут приносить до 84% дохода.
Не стоит пренебрегать и реализацией од-
нодневных билетов — они в отдельных слу-
чаях могут давать до 55% от всей прибыли.

Более или менее точную отдачу в денеж-
ном выражении от реализации проекта
строительства гольф-поля определить слож-
но. Ведь одно дело, если речь идет о поле,
функционирующем на фешенебельном
курорте, и совсем другое, когда о поле для
представителей среднего класса. Но если
брать за пример все те же США, то можно
сказать, что гольф-поле даже с не самой за-
мысловатой инфраструктурой способно
приносить около $2 млн годовой прибыли.

Быстрорастущие поля
инвестиции

В последние годы в мире наблюдается резкий рост
инвестиций в создание гольф-полей и прилагающейся
к ним инфраструктуры. В конечном счете практически
любое гольф-поле при правильном подходе к его
эксплуатации, как выяснил корреспондент «Ъ-Гольфа»
Александр Петров, способно принести деньги.
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ОАЭ — одна из стран, где гольф-поля сегодня вырастают как грибы после дождя ФОТО AP



первые лица
Руководитель Федерального
агентства по физкультуре и спорту
РФ ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ расска-
зал корреспонденту «Ъ-Гольфа»
АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ, почему
он считает гольф нужным России
видом спорта и почему не удивит-
ся, если среди россиян появится
гольфист высочайшего уровня.

— Как вы думаете, насколько хо-
роши перспективы у российско-
го гольфа?
— А в России есть перспективы у лю-
бого вида спорта. У нас страна слиш-
ком богата талантливыми людьми,
чтобы их не было. Почему гольф дол-
жен быть каким-то исключением?
Я вижу, что интерес к нему растет с
каждым годом. Да, он пока элитный
вид спорта. Но ведь и теннис когда-то
был элитным. Да, пока заниматься в
гольф-клубе стоит приличных денег.
Но уже и обеспеченных людей в Рос-
сии стало больше. И потом, насколь-
ко я знаю, в нахабинской школе су-
ществуют квоты для детей из небога-
тых семей, которых учат гольфу поч-
ти бесплатно.
— Но говорят же, что у нас климат
неподходящий.
— Подождите, а какой смысл в таком
случае футбол развивать? Для него у
нас тоже тогда климат неподходящий.
Посмотрите, какую огромную попу-
лярность имеет гольф в Скандинавии.
Она разве южнее России?
— А почему хоккеисты из NHL, где
вы играли и работали тренером,
так любят гольф? По-моему, энхаэ-
ловец, в него не играющий,— это
большая редкость.
— Наверное, есть что-то общее меж-
ду гольфом и хоккеем — в движени-
ях, в координации при ударе клюш-
кой... Ну а главное, гольф — интерес-
ная игра.
— Вы сами интересовались голь-
фом? Часто в него играли?
— Не интересоваться гольфом в США,
кажется, невозможно. Там это особый
вид спорт. Я, разумеется, тоже играл
в него. Хоккеистов NHL постоянно
приглашают на различные благотво-
рительные гольф-турниры. Это даже
такая обязанность для них — участво-
вать в подобных соревнованиях. При-
ятная обязанность, потому что гольф
увлекает. Я, к сожалению, играл не
так часто, как хотелось бы. Мы все
время выходили в play-off, хоккей-
ный сезон затягивался, и времени ос-
тавалось мало. А гольф требует и вре-
мени, и терпения. Но научиться иг-
рать в него на хорошем уровне, не
скрою, хотелось.
— Сейчас можно восполнить
пробел.
— Да, друзья приглашают поиграть.
Но опять же, увы, нагрузка на основ-
ной работе не дает возможности все
время этими приглашениями поль-
зоваться.
— В России гольф может быть
привлекателен для большого
бизнеса?
— Конечно! Большой бизнес уже в
него так или иначе приходит. Предп-

риниматели и сами играют в гольф,
и инвестируют в него деньги. Про-
цесс этот, уверен, будет идти дальше.
Во всем мире рекламная отдача от
гольфа велика, значит, велика она
должна быть и в России. И не надо за-
бывать, что мы активно интегриру-
емся в мировое сообщество. Гольф,
распространенный во многих стра-
нах, этой интеграции должен спо-
собствовать.
— А по вашим ощущениям, у нас
сформировался достаточно много-
численный средний класс, ведь
это именно он поставляет боль-
шинство игроков в гольф?
— Посмотрите на заполняемость на-
ших театров, кинотеатров и концерт-
ных залов. Билеты туда стоят недеше-
во. Значит, средний класс есть, пра-
вильно? И, кстати, разве гольф в пла-
не, допустим, стоимости экипировки
намного более дорогой вид спорта,
чем те же хоккей или теннис? Нет.
Иными словами — и в гольфе можно
добиться массовости.
— А вас, признайтесь честно,
удивит, если в скором времени
гольфист из России выиграет
мэйджор?
— Понимаете, все тут зависит от под-
хода к подготовке спортсменов. Вот у
нас не было санно-бобслейной трас-
сы. Но на Олимпиаде в Турине мы в
бобслее и санном спорте взяли меда-
ли. Для керлинга у нас не так много
подходящих залов. Но наши девуш-
ки-керлингистки недавно выиграли
чемпионат Европы. Талантливых де-
тей у нас, повторю, предостаточно.
И если с ними заниматься индивиду-
ально, вкладывать в них силы и де-
нежные средства, то результаты обя-
зательно будут.
— Как вы считаете, государство
должно вмешиваться в развитие
гольфа в России или нужно все
отдать на откуп частным струк-
турам?
— Вмешиваться — нет. Гольфом руко-
водят профессионалы, и вмешательст-
во в их деятельность только повредит.
Вот поддерживать гольф государство
должно. Все же, как ни крути, это до-
вольно затратный вид спорта, и есть
проблемы, в решении которых вла-
сти способны оказать значительную
помощь. Например, это касается вы-
деления земельных участков.

«Этот вид спорта может 
способствовать интеграции
в мировое сообщество»
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Национальные приоритеты
В России долгое время существовало пред-
ставление, что искать возможности для строи-
тельства гольф-полей, создания клубов и орга-
низации турниров должны те, кто, собствен-
но, этими полями, клубами и турнирами вла-
деет. Гольф ведь спорт для избранных, для бо-
гатых. Какое отношение к нему может иметь
государство? Какой в этом смысл? Представле-
ние, между прочим, совершенно неправиль-
ное, и мировой опыт это доказывает.

Систематическая государственная под-
держка гольфа существует во многих стра-
нах. Благодаря ей, к примеру, в Швеции он
стал одним из самых популярных видов спор-
та. Здесь государство дает дотации тем ферме-
рам, которые желают переоборудовать свои
сельскохозяйственные угодья под гольф-по-
ля. Таким образом, правительство Швеции
убивает двух зайцев — помогает фермерам,
страдающим от проблемы перепроизводства
сельхозпродукции в Европе, и одновременно
способствует развитию гольфа. Сейчас в этой
стране действует более 500 гольф-клубов.

На пятки старушке Европе давно наступа-
ют молодые и активные игроки вроде Китая.
Сейчас в прибрежной части страны появи-
лись гольф-клубы, некоторые из которых
считаются лучшими в Азии. Китайский при-
мер, кстати, можно считать чрезвычайно по-
казательным. Гольф в КНР стал одним из дви-
гателей туристической индустрии. Взять, к
примеру, остров Хайнань. Сегодня это люби-
мое место отдыха китайской элиты и богатых
западных туристов. А ведь история процвета-
ния острова началась лишь 1988 году, когда
правительство страны объявило его специ-
альной экономической зоной и предостави-
ло широкую систему преференций для инве-
сторов. Основной упор был сделан на разви-
тие инфраструктуры туризма, в том числе
гольф-полей мирового уровня. Разумеется,
все происходило под присмотром высоко-
поставленных товарищей из правительства
КНР и в соответствии с утвержденным ими
генеральным планом.

Популярность гольфа в Китае начала расти
не так давно. Развитие этого спорта стимули-
ровали игроки из Гонконга, которым стало
не хватать места для игры в их маленькой
британской колонии. Один из первых клубов
— Chung Shan Hot Spring Golf Club — появил-
ся рядом с особой экономической зоной Жу-
хай. Правительство страны быстро осознало
выгоды от развития этого спорта, и начиная с
1983 года в Китае было создано в общей слож-
ности более ста новых полей. Их владельцам
они приносят неплохие деньги, часть кото-
рых через налоги идет в государственную
казну. А солидным зарубежным бизнесме-
нам, приезжающим в Китай, теперь есть где
организовать досуг.

Турция, которая была одной из последних
стран, взявших клюшку, тоже заявляет о сво-
их намерениях развивать гольф. До последне-
го времени в стране было всего девять полей,
больше половины из них располагались в Ан-
талье. В 2004 году турецкая федерация гольфа
одобрила план по увеличению количества по-
лей до ста, причем значительная часть из них
уже отстроена. Благодаря низким по сравне-
нию с европейскими ценам власти рассчиты-
вают привлечь состоятельных туристов, в том
числе из страны, уже долгие годы являющей-
ся главным игроком на европейском гольф-
поле,— Великобритании.

При этом не стоит забывать и о таких ту-
ристических направлениях, как Марокко,
где в гольф играют давным-давно. Развитие
этого вида спорта здесь всегда находилось
под личным покровительством короля Хаса-
на II. Сейчас в Марокко действуют 16 гольф-
клубов. Старейший из них — Королевский
гольф-клуб Марракеша — был построен еще
в 20-х годах прошлого века. А в 1971 году ста-
раниями Хасана II в стране появилось одно
из самых красивых гольф-полей в мире Royal
Dar Es Salam. Ежегодно в Марокко проводятся
два-три крупных международных турнира по
гольфу, один из которых — Кубок Хасана II —
учрежден в честь монарха-покровителя. Стра-
на привлекает значительное количество ту-
ристов—любителей этой игры в зимний пе-
риод, когда большая часть европейских пло-
щадок непригодна для игры.

Или вот другой яркий пример. Государст-
венная поддержка гольфа на Кипре сущест-
вовала всегда, и это неудивительно: туризм
и недвижимость — основные статьи дохо-
дов на острове, а гольф-поля, как известно,
заметно повышают их привлекательность.
Лучший пример — жилой комплекс Aphrodi-
te Hills вблизи Пафоса. Здесь находится одно
из самых престижных новых полей в Европе,
оборудованное по последним международ-
ным стандартам. На нем играли патронесса
фонда «Гольф против наркотиков» принцес-
са Швеции Бригитта и звезда PGA-Tour Гэри
Плеер. Корреспондент «Ъ-Гольфа» побывала

на курорте более трех лет назад и наблюдала
за строительством комплекса. Тогда предста-
вители компании—автора проекта беспоко-
ились, что тот вряд ли привлечет россиян:
слишком далеко от моря. Да и дома из камня,
стилизованные под древнегреческие строе-
ния, по мнению киприотов, могли не понра-
виться привыкшим к иному жителям сред-
ней полосы. Тем не менее состоятельные рос-
сияне быстро оценили качество местного по-
ля. И уже в апреле 2006 года именно на поле
Aphrodite Hills состоялся первый весенний
Кубок России по гольфу, который был органи-
зован Ассоциацией гольфа России.

До недавних пор на Кипре действовало
всего лишь три крупных гольф-поля на 18 лу-
нок. Одно из них находится под Лимасолом,
а три — в окрестностях Пафоса. Помимо Aph-
rodite Hills здесь есть клуб Tsada, расположен-
ный недалеко от деревушки Цада. Это проект
известного архитектора Дональда Стила, отк-
рытый в 1994 году. Еще один — Secret Valley
— разбит в 18 км к востоку от Пафоса.

Еще в феврале 2005 года совет министров
острова утвердил новую стратегию развития
гольфа на Кипре. В документе, кажется, про-
писаны все возможные детали вплоть до того,
что крыши строений, окружающих поле, «мо-
гут быть плоскими или покатыми, а их фор-
ма, материалы и наклон должны гармониро-
вать с традиционной местной деревенской
архитектурой». Оговаривается высота жилых
и туристических зданий, возможность льгот,
критерии отбора заявок на строительство.
Так, в соответствии со стратегией в создание
нового гольф-клуба должно быть вложено ми-
нимум 1 млн кипрских фунтов, то есть около
$2 млн. А поле должно иметь размеры мини-
мум 525 декаров (то есть 52 га) и 18 лунок.

Один из самых любопытных пунктов
стратегии: в случае если владелец или ин-
вестор гольф-поля не сможет поддерживать
само гольф-поле и его инфраструктуру на
должном уровне, оно будет передано в дове-
рительное управление государству на срок
66 лет или до момента, пока хозяин не смо-
жет вновь вернуться к своим обязанностям.
Стратегия предполагает создание 14 гольф-
полей. Реализация этого проекта началась в
конце сентября прошлого года. В строитель-
стве участвуют более шести кипрских компа-
ний. Как считает глава Кипрской организа-
ции по туризму Панос Инглесос, открытие
полей улучшит качество турпродукта и по-
может снизить остроту проблемы сезонно-
сти кипрского туризма.

Вопросы мэрского значения
Российские активисты гольфа выработа-
ли привычку полагаться только на собствен-
ные силы и имеют, так скажем, двойственное
отношение к государственной поддержке.
«С одной стороны, чем меньше власть вмеши-
вается в дела бизнеса, тем лучше,— отмечает
вице-президент Федерации гольфа Санкт-Пе-
тербурга Сергей Спицын.— С другой — в Рос-
сии, особенно в Питере, без поддержки на го-
сударственном уровне просто невозможно».
Одна из проблем, по словам господина Спи-
цына, заключается в том, что для создания

гольф-клуба нужны большие участки земли,
причем недалеко от города, чтобы жителям
мегаполиса удобно было туда добираться.
К тому же содержание земли в условиях рос-
сийского климата обходится дорого, а сезон
при этом короткий.

Впрочем, в последнее время в отноше-
нии российских властей к гольфу намети-
лись очевидные положительные изменения.
Об этом говорят как проводимые чиновни-
ками многочисленные конференции, пос-
вященные возможностям развития гольфа
в России, так и турниры, организаторами ко-
торых нередко выступают местные власти.
Прогресс начался, как это обычно происхо-
дит в России, со столицы. Не так давно гольф-
турниры, организованные Московской фе-
дерацией гольфа, вошли в официальный
календарь спортивных мероприятий Мос-
комспорта. А в 2005 году в рамках Дня горо-
да Юрий Лужков впервые провел Кубок мэра
Москвы по гольфу. Организаторы, среди ко-
торых, разумеется, и правительство города,
считают, что турнир ждет судьба Кубка Крем-
ля по теннису. Пока сложно сказать, сбудутся
ли эти надежды, однако соревнования уже
стали одним из главных событий москов-
ского гольф-сезона. В этом году они прошли
в конце мая и привлекли более ста гольфи-
стов из 12 стран мира.

Кубок мэра интересен между тем не столь-
ко своими масштабами, сколько тем, что за-
думан не как некое отдельное мероприятие
в области гольфа, а как часть концепции раз-
вития этого вида спорта в столице. В октябре
2006 года правительство Москвы утвердило
Генеральную схему развития и размещения
объектов физической культуры и спорта, сог-
ласно которой до 2010 года во всех пяти окру-
гах города появятся 12 гольф-объектов. Суще-
ствует и целевая программа развития гольфа
в столице. Она предусматривает строительст-
во гольф-полей и клубов в 2007–2012 годах.
Юрий Лужков, выходит, держится в русле ми-
ровой моды и понимает, что мегаполису без
гольфа не обойтись.

В Санкт-Петербурге ситуация с государ-
ственной поддержкой гольфа несколько ху-
же. С одной стороны, губернаторская прог-
рамма развития гольфа в Петербурге приз-
нана лучшей и получила первую всероссий-
скую гольф-премию. С другой, как отмечает
Сергей Спицын, сложившуюся ситуацию
можно охарактеризовать как «верхи поддер-
живают», а «низы», то есть чиновники на ме-
стах, «демонстрируют полное непонимание».
Городской комитет по инвестициям и страте-
гическим проектам бесплатно продвигает
проекты Федерации гольфа Санкт-Петербур-
га на международном уровне, например на
выставке MIPIN в Канне. Вскоре в Мюнхене
должна состояться Expo Real 2007, где также
будет представлен проект федерации по соз-
данию нового гольф-клуба. «Однако,— жалу-
ется Сергей Спицын,— позиция комитета по
градостроительству, мягко говоря, не способ-
ствует развитию гольфа».

Дело в том, что во всем мире рентабель-
ность этого вида спорта обеспечивается за
счет аренды и продажи размещенных рядом

объектов недвижимости, которые обычно
более престижные и дорогостоящие благода-
ря как раз близости к гольф-полю. «Другого
варианта просто не существует,— объясняет
Сергей Спицын.— По мнению комитета по
градостроительству, объекты недвижимо-
сти должны занимать не более 7% от площа-
ди гольф-поля. А чтобы достичь рентабельно-
сти проекта создания гольф-комплекса, ми-
нимум 20% площади должны занимать объ-
екты недвижимости. Это практика, принятая
во всем мире. Продолжаем борьбу уже боль-
ше полугода и на все наши доводы и обраще-
ния получаем только отписки. При этом гу-
бернатор говорит, что нужно развивать тема-
тический туризм, что музейный себя рано
или поздно исчерпает. А у нас тяжелые усло-
вия, сложные участки, болота составляют до
90% территории. Но я уверен, что рано или
поздно наши проблемы решатся».

Губернии выходят на авансцену
В российской провинции тоже идет строи-
тельство гольф-объектов. В марте этого года
крупный земельный участок для строитель-
ства гольф-клуба выделило правительство
Нижегородской области. В Зубовском районе
Тверской области при поддержке областной
и районной администраций планируется по-
строить гольф-поле международного уровня
площадью 50 га и пятизвездный гостинич-
ный комплекс. Протокол о реализации инве-
стиционного проекта был подписан с компа-
нией «Аспект-инвест», которая, согласно по-
ложениям контракта, вкладывает в строи-
тельство около $80 млн.

К реализации еще одного амбициозного
проекта в начале этого года приступили в Че-
лябинске. В городе планируется создать пер-
вый на Южном Урале гольф-центр. Инициа-
тором стал один из руководителей Челябин-
ского трубопрокатного завода Александр Фе-
доров. А поддержал идею губернатор области
Петр Сумин, который попросил мэра област-
ного центра содействовать ее воплощению, а
если конкретнее, то предоставить земельный
участок.

Постепенно дают свои результаты и пла-
ны по организации особых экономических
зон в ряде российских регионов, которые
также подразумевают создание гольф-курор-
тов. К примеру, в марте этого года на выстав-
ке MIPIM в Канне заинтересованность в раз-
витии гольфа в Бурятии высказала испан-
ская компания Global Golf. Стенд региона
располагался на площади, предоставленной
Федеральному агентству по особым экономи-
ческим зонам Минэкономразвития РФ. Впро-
чем, как отмечают сами бизнесмены, основ-
ная задача власти в России сейчас скорее не
помогать, а не мешать развитию гольфа. «Мы
ничего не требуем, сами готовы вкладывать
деньги, развивать этот вид спорта, делать его
более доступным, строить поля в буквальном
смысле на помойках,— говорит Сергей Спи-
цын.— Мы могли бы обойтись и без государ-
ственной поддержки, лишь бы не мешали».
Впрочем, несмотря на скепсис бизнесменов,
государственный подход к развитию гольфа
в России уже ощущается.

Игра на государственном поле
административный ресурс

Во многих западных странах
давно существует продуман-
ная государственная полити-
ка в сфере гольфа. В России
развитие этого спорта дол-
гое время оставалось де-
лом энтузиастов-одиночек.
Однако в последние годы
ситуация изменилась в «за-
падную» сторону, считает
корреспондент «Ъ-Гольфа»
Алина Абрамова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ     ЗАЧЕМ РОССИИ ГОЛЬФ?

Владимир Кулаков, 
губернатор Воронежской области:
— Конечно, гольф нужен России.
Мы же не дикари. Хотя в Воронеже
гольф-клуба нет, и он вряд ли в бли-
жайшее время появится. Гольф — за-
нятие для богатых, а в нашей области,
к сожалению, таких найдется немного.
Но по мере накопления богатства, уве-
рен, и в нашей области найдутся люби-
тели гольфа. Ведь это очень красивый
спорт. Я как-то был в гольф-клубе —
правда, не играл, а всего лишь наблю-
дал. Но я был в восторге от того, как
красиво и грациозно ходили по полю
игроки и забивали в лунки белые мячи.

Сергей Полонский, 
президент корпорации Mirax Group:
— А почему гольф России должен быть
не нужен? Хороший вид спорта, прият-
но за такой игрой провести несколько
часов и на ровной поляне закатывать
шарики в лунки. Я играл в гольф и в
России, и за границей, и качество на-
ших гольф-клубов мало чем уступает
западным. Поэтому для меня нет осо-
бой разницы, где играть.

Борис Моисеев, 
артист:
— Гольф — это большие деньги. При-
чем не только для владельцев гольф-
клубов, но и для торговцев соответст-
вующим товаром. Тем более что снаря-
жение для гольфа — самое дорогое из
спорттоваров. Поэтому коль скоро сей-
час гольф стал модным увлечением, то
все региональные власти должны если
не помогать, то хотя бы не препятство-
вать бизнесменам строить такой биз-
нес. Пусть даже сначала он и не будет
приносить большого дохода. Но благо-
состояние народа растет, и вполне воз-
можно, что очень многие обеспечен-
ные люди, живущие не только в Москве,
захотят отдыхать как аристократы —

в белой рубашке, с клюшкой в руках за-
бивать мячи в лунки. И по полю они бу-
дут не пешком ходить в кирзовых сапо-
гах, а ездить на электромобиле.

Алексей Митрофанов, 
член фракции ЛДПР:
— У России с гольфом проблемы, не
для нас эта игра. Все-таки климат нам
позволяет играть только несколько ме-
сяцев в году, но в целом это интересная
игра. Если кто-нибудь у нас додумает-
ся построить крытый парк для гольфа,
то из этого мог бы выйти толк. А желаю-
щих, уверен, будет много. Я сам пару
раз играл в гольф и получил удовольст-
вие не только от игры, но и от общения.

Денис Панкратов, 
двукратный олимпийский 
чемпион по плаванию, 
спортивный комментатор:
— Гольф никому не помешает. Гольф —
самостоятельная структура. Он не тре-
бует поддержки и пропаганды. Там, где
его любят, он обязательно возникает,
там, где никому не интересен, его нет.
В России он давно существует, значит,
он нужен нашим гражданам.

Владимир Кругляк, 
член совета директоров 
страховой компании РЕСО:
— Для общего развития. В России по-
является прослойка обеспеченных лю-
дей, которые играют в гольф. Надеюсь,
таких будет становиться с каждым го-
дом все больше, поэтому развивать
гольф в России надо. К тому же этот
вид спорта очень успокаивает, и для
здоровья он полезен. На Западе в
гольф играют люди в возрасте, кото-
рым некуда торопиться и которые свое
уже заработали. Шахматы нужны, что-
бы извилин больше было, футбол ну-
жен болельщикам, а гольф — это игра
для избранных.

Благодаря государственной поддержке гольф в Китае в последние годы развивается бурными темпами ФОТО АР
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Холмы Афродиты
На Кипре в последнее время
очень большое внимание уде-
ляется превращению страны
в гольф-Мекку. По крайней ме-
ре именно такую цель обнаро-
довало правительство страны,
решившее за несколько лет по-
строить как минимум 14 но-
вых гольф-полей. Впрочем, на
решение этой задачи потребу-
ется довольно продолжитель-
ное время. На данный же мо-
мент на Кипре есть три полно-
размерных поля. Все они отно-
сятся к классу элитных. Неуди-
вительно, что на них регуляр-
но проводятся соревнования
профессионалов.

Начать стоит с комплекса,
получившего, как может по-
казаться, довольно двусмыс-
ленное название — Aphrodite
Hills. «Холмами Афродиты» за-
частую принято именовать две
выдающиеся части женского
тела. Но в этом случае такое
название не является порожде-
нием фантазии какого-нибудь
эротомана. Все банальнее: по-
ле расположено неподалеку
от местечка, где по легенде по-
явилась на свет древнегрече-
ская богиня любви. Правда,
на Кипре, если судить по рос-
сийским меркам, все располо-
жено неподалеку. Ну и какие-
то холмы на поле тоже есть.

Так или иначе, а к созда-
нию поля его владельцы по-
дошли с любовью. Времени
не жалели. Денег тоже. Дизайн
был поручен признанному ма-
стеру строительства гольф-по-
лей Кэбеллу Робинсону. Пять
лет он работал над совершен-
ствованием каждого изгиба
«Холмов Афродиты» и теперь
утверждает, что это поле стало
лучшим из всего, что он соз-
дал за 35 лет своей профес-
сиональной карьеры.

«Иногда приходится очень
долго возиться со строитель-
ством гольф-поля. Чаще всего
это можно считать негативным
фактором. Но когда речь идет
о произведениях искусства, зат-
раты большего количества вре-
мени даже к лучшему,— расска-
зывает Кэбелл Робинсон.— Пер-
вый раз я увидел площадку лет
25 назад. И уже тогда был впе-
чатлен. Я разглядел в участке
земли, густо усаженном олив-
ковыми деревьями, потрясаю-
щий потенциал. Понятно было,
что тут можно строить одно из
лучших гольф-полей Европы».

Главной проблемой, с ко-
торой столкнулись строители
при возведении поля, стал глу-
бокий каньон, разделяющий
участок на части. Но решена
она была блестяще. Две части
поля были соединены дорож-
ками для каров, а в самом кань-
оне разместили одну из лунок
— седьмую. По словам Кэбелла
Робинсона, просто прохожде-
ние этой лунки превращается
в приключение. При покоре-
нии 8-й лунки открывается пот-
рясающий вид на море, 16-я
требует предельной точности
и одновременно силы. Нако-

нец, 18-я вновь выходит на по-
бережье. Там же расположен
и клаб-хаус, где можно рассла-
биться после игры, наслажда-
ясь морским пейзажем. К услу-
гам игроков ресторан, где по-
дают блюда греческой и кипр-
ской кухни. Весьма радует и об-
ширная карта вин.

У Aphrodite Hills, как гово-
рят гольфисты, регулярно там
бывающие, есть еще одна осо-
бенность. Поле не приедается.
Его можно проходить много
раз, постоянно открывая для
себя что-то новое. Причем все
эти удовольствия не стоят ка-
ких-то запредельных денег. Од-
на игра в зависимости от сезо-
на обойдется от €80 до €150.

В принципе лучше, конеч-
но, сразу поселиться на тер-
ритории клуба, где для гостей
построен пятизвездный отель.
Оттуда рукой подать до клаб-
хауса, в котором при желании
можно организовать хоть кор-
поративное мероприятие, хоть
свадьбу.

Кипр может похвастаться
еще двумя полями элитного
класса. Первое именуется Sec-
ret Valley. Набор развлечений
тут по большому счету тот же

самый, что и на «Холмах Афро-
диты». Сопоставимы и цены.

Больше внимания приковы-
вает Tsada Golf Club, располо-
женный в Пафосе. Долгое вре-
мя это поле оставалось проб-
лемным. При его создании за-
казчики решили сэкономить
на вещах, экономить на кото-
рых при строительстве гольф-
поля никак нельзя. Полю посто-
янно не хватало воды, и летом
оно попросту выгорало. К тому
же сама конфигурация гольф-
поля была слишком простой.
Пришлось решиться на карди-
нальную реконструкцию. Вла-
дельцы поля поставили перед
собой амбициозную задачу —
привести Tsada Golf Club в соот-
ветствие с высшими европей-
скими гольф-стандартами.

Понятно, что такие задачи
требуют и соответствующих
расходов. Возглавить работы
было поручено авторитетному
в гольф-мире британскому ар-
хитектурному бюро Mackenzie
& Ebert. На перестройку потре-
бовалось больше года. Поле по-
лучило новую ирригационную
систему, больше половины лу-
нок перестроено, появились
новые деревья, а уже росшие
на участке пересажены, нако-
нец-то появилась вместитель-
ная парковка для транспорта
гостей. Уже сейчас работают
тренировочные поля.

В качестве предваритель-
ной даты открытия поля назы-
вается июнь этого года. Прав-
да, не исключена и некоторая
задержка. Все будет зависеть
от погоды и от того, как при-
живется посеянная трава.

Удар 
по «Старой кирпичнице»
Игра в гольф, если, конечно, не
брать в расчет экстремальные ее
разновидности, прочно ассоци-

ируется с неспешностью, уми-
ротворенностью, даже в некото-
ром смысле вальяжностью. Ведь
даже громкий разговор на поле
не одобряется. Но есть поля, на
которых не то что говорить, во-
пить во всю глотку можно — и
все равно это уже никому не по-
мешает. Хорошо будет, если вы
хотя бы сами себя услышите.
Одно из таких полей расположе-
но в культовом для любителей
спорта месте. Но для любителей
не гольфа, а автогонок. Речь о
Brickyard Crossing Golf Course,
разместившемся не по соседст-
ву, а, по сути, там же, где и леген-
дарная «Старая кирпичница»,
автодром, принимающий одну
из престижнейших гонок мира
— «500 миль Индианаполиса».

Кому пришла в голову гени-
альная идея строить гольф-поле
на автодроме, доподлинно не-
известно. Но очевидно, что че-
ловек этот был немного не в се-
бе, что, впрочем, зачастую свой-
ственно гениям. Вообще, стран-
но, почему владельцы других
автодромов не возьмут на воо-
ружение опыт Индианаполиса.
Ведь это прекрасный способ и
увеличить доходы от эксплуата-
ции участка (в среднем каждый
гольфист оставляет на Brickyard
Crossing Golf Course порядка
$130 в день), и одновременно
облагородить окрестности. А то
ведь вокруг автодромов обычно
складывается какая-то полоса
отчуждения, где никто не живет
и ничего не растет.

В Brickyard Crossing Golf Co-
urse все получилось действи-
тельно, как минимум, непло-
хо. Примечательно, что четыре
лунки расположены внутри са-
мого гоночного кольца. Они,
разумеется, не самые сложные:
кому хочется, чтобы мяч после
сильного удара угодил в голо-
ву несущемуся мимо гонщику.
Но все-таки эти четыре лунки
являются предметом особой
гордости владельцев клуба.
К слову, и профессионалы по
достоинству оценивают Bricky-
ard Crossing Golf Course. Иначе
он не принимал бы ежегодно
с дюжину довольно крупных
турниров.

Выбираться наружу, за пре-
делы автодрома, игроку прихо-
дится через тоннель, который
используется также и гонщи-
ками. Дальше поле охватыва-
ет территорию автодрома. Об-
щая протяженность дистанции
превышает 6 км. Дизайнеры по-
ля Пит и Элис Дай говорят, что
нарочно проектировали его
так, чтобы оно чуть не вплот-
ную прилегало к ограждению
автодрома. Во-первых, такая
близость создает фатальную
преграду. Ведь в случае сов-
сем уж неудачного удара мяч
может улететь и на трассу. И то-
гда уже все — ничего не изме-

нишь. Не бежать же спасать
мяч из-под колес несущихся
на огромной скорости машин.
Во-вторых, конфигурация поля
позволяет совмещать сразу два
развлечения — собственно иг-
рать в гольф и смотреть гонку.
Ну, например, «Формулы-1» —
Гран-при США пройдет в Инди-
анаполисе 17 июня.

Примечательна и седьмая
лунка. Она расположена в не-
посредственной близости от
одного из сложных поворотов,
в котором машины сильно за-
медляются и их можно как сле-
дует разглядеть. Кроме того, от-
туда открывается прекрасный

вид на весь автодром. Человек,
хоть раз побываваший на гон-
ках, оценит это. Ведь, как пра-
вило, сидя на трибунах, прихо-
дится довольствоваться весьма
ограниченным обзором. Даже
расположившись на местах
над прямой «старт-финиш», яв-
ляющихся наиболее дороги-
ми, можно увидеть не сами ма-
шины, а скорее их очертания
— настолько высоки скорости.

Стоит сказать и о девятой
лунке, при прохождении кото-
рой требуется ювелирная точ-
ность. Архитекторы размести-
ли по обе стороны фервея сра-
зу 27 небольших бункеров-ло-
вушек, и не угодить в одну из
них довольно сложно.

День, проведенный в Bricky-
ard Crossing Golf Course, мож-
но разнообразить также посе-
щением музея, который совме-
щает в себе как гольфистскую,
так и гоночную экспозицию.

Еще одним плюсом Bricky-
ard Crossing Golf Course являет-
ся его близость к транспортным
артериям. Скажем, до местного
аэропорта всего пять минут пу-
ти на машине. От центра Инди-
анаполиса до клуба можно доб-
раться за десять минут. Это, по-
жалуй, наиболее удобно распо-
ложенное гольф-поле во всей
округе. А не стоит забывать, что
в США гольф-полей тысячи.

Для тех, кто не желает жить
в городе, Brickyard Crossing
Golf Course предлагает разме-
щение в двух отелях — Bricky-
ard Crossing Inn и Hamilton Co-
unty CVB. Подходит клуб и для
проведения разного рода мас-
совых мероприятий. Организа-
ция приема даже на 600 чело-
век не станет проблемой.

Александр Петров

Адреса и телефоны:
Brickyard Crossing Golf Course
4790 West 16th Street, 
Indianapolis, IN 46222. US.
(1–317) 484 6572
Aphrodite Hills Golf
4, Aphrodite Avenue, 8509 Kouklia.
Cyprus. (357) 2682 8200
Secret Valley
Tsada Golf Club. Paphos. Cyprus
(357) 2627 4000

Культпоход
туризм

«Ъ-Гольф» продолжает знакомить читателей с гольф-центрами элитного уровня.
Сегодня рассказ о культовых местах. Одно из них культовое для всех российских 
туристов — на Кипре, второе является культовым для тех, кто любит автогонки, 
и расположено в американском Индианаполисе.

С некоторых пор легендарная «Старая кирпичница» в Индианаполисе

пользуется популярностью у поклонников не только автогонок, 

но и гольфа ФОТО AP

На Кипре гольф тесно соседствует с морскими удовольствиями ФОТО AFP
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гольф

С видом на Японию
Идея создания грандиозного
гольф-проекта в Приморье ро-
дилась в Москве еще несколь-
ко лет назад. Во Владивостоке
столичную задумку одобрили.
«По ряду причин в Москве эту
идею подзабыли, а я решил все
же воплотить ее в жизнь на ро-
дине»,— рассказывает предсе-
датель правления Федерации
гольфа Приморского края
Юрий Ютавчиков. Именно
он не дал проекту кануть в Ле-
ту и сумел заинтересовать им
не только российских, но и за-
рубежных партнеров.

«Человек без имени,
без племени существовать
не может. Вот и в гольфе так»,
— рассуждает Ютавчиков.
Первонаперво создали Феде-
рацию гольфа Приморского
края. В ноябре 2006 года амби-
циозного и решительного но-
вичка приняли в члены Ассо-
циации гольфа России, а в фев-
рале нынешнего года аккреди-
товали в краевом спорткоми-
тете как организацию, которая
будет развивать элитарный вид
спорта во всем регионе. О сво-
ей должности Юрий Ютавчи-
ков говорит скромно. «Гром-
кими именами бросаться по-
ка рано,— смеется Ютавчиков,
возглавивший правление фе-
дерации.— Когда будет постро-
ено поле, тогда можно и в пре-
зиденты местной федерации

баллотироваться». Постоян-
ных членов региональной фе-
дерации пока десять.

Место жительства для ново-
го проекта долго выбирать не
пришлось. В районе города Ар-
тем (он расположен недалеко
от центра региона — Владиво-
стока) нашли территорию быв-
шего оленеводческого совхоза,
раскинувшуюся на площади
500 га. Усеянная сопками ме-
стность с возвышенностями
до 120 м сразу заинтересовала
проектировщиков. «Одно дело
рыть и копать в чистом поле, и
совсем другое, когда сама при-
рода сделала уже все за тебя»,—
восхищается ландшафтом
Юрий Ютавчиков. Он уверен,
что такой гольф-рельеф будет
интересен и новичкам, и ма-
стерам своего дела. Мнение
предпринимателя разделяют
и профессионалы, например,
как его называют в примор-
ской федерации, «близкий
друг региона» японский дизай-
нер Мори. Из товарищеских
побуждений японец, в активе
которого несколько очень из-
вестных проектов на родине,
сделал собственную оценку
ландшафта. Вердикт специа-
листа звучал обнадеживающе:
суперпроект с минимальным
вмешательством в природные
изыски. Правда, пока все пла-
ны и чертежи находятся в Япо-
нии, куда их увез Мори. Как

только все формальности бу-
дут учтены и за дело возьмутся
инвесторы, проект вернется в
Приморье. Помимо японской
стороны новым гольф-клубом
заинтересовались и корейские
партнеры в регионе. Зонирова-
ние территории проводит рос-
сийский институт ДВ «Промст-
ройНИИпроект».

Местные акулы гольф-ин-
дустрии еще в начале 1990-х
проектировали инфраструкту-

ру для нескольких японских
гольф-полей. Тем более что есть
где развернуться. На полутыся-
че гектаров раскинется целый
дальневосточный оазис с бога-
той инфраструктурой. Под про-
фессиональное 18-луночное
поле отведут около сотни гек-
таров. Также на территории
экс-оленеводства появятся про-
сторная гостиница, конюшни,
открытые спортивные площад-
ки и детская академия гольфа.

Чтобы не простаивать после
закрытия сезона, в федерации
продумали и зимние забавы.
«Рельеф позволяет сделать не-
большие, около 100 м, горно-
лыжные спуски и кольцевую
трассу длиной 3,5 км. Плюс кат-
ки и спортивный комплекс»,—
делится планами председатель
правления федерации.

Приморские гольф-меч-
ты начнут реализовываться
в конце этого лета (тогда про-
ект будет закреплен юридиче-
ски), к осени в федерации на-
деются подыскать инвесторов
и уже через год приступить к
строительству. «По всей види-
мости, будем действовать по
традиционной схеме — попо-
лам. Сначала откроем девять
лунок, а потом будем достраи-
вать остальное»,— рассказы-
вает Юрий Ютавчиков. Завер-
шить гольф-стройку планиру-
ют через четыре года. В расче-
те средств опираются на миро-
вые стандарты: $200–300 тыс.
на каждую лунку. По предвари-
тельным расчетам, вместе со
строительством всей инфра-
структуры проект обойдется
примерно в $50 млн. Проду-
мали и план возврата капита-
ла — естественно, за счет экс-
плуатации. Постоянное член-
ство в клубе будет стоить, ви-
димо, около $50 тыс. Плюс по
$3–4 тыс.— ежегодные взносы.
Сразу соблазниться членством
в приморском клубе должно,
по прикидкам, около 500 чело-
век. «По меркам наших зару-
бежных коллег цифра просто
смешная. Я посетил очень мно-
го гольф-клубов в Японии. Там
самое маленькое число посто-
янных членов — 1960 чело-
век»,— говорит господин
Ютавчиков. 

А вот что делать с традици-
онной для российской гольф-
индустрии изюминкой —
коттеджным поселком, в При-
морье пока так и не решили.
Сначала уютные особняки гар-
монично вписали в инфраст-
руктуру клуба, теперь решили
сделать из жилой зоны отдель-
ный проект. Одно известно на-
верняка: без поселка никак не
обойтись. «В Японии, по моим
данным, около 90% гольф-клу-
бов — это только поля плюс
минимальное количество по-
строек. К сожалению, россий-
ские проекты без коттеджей
вряд ли могут окупиться»,—
сожалеет Юрий Ютавчиков.

С учетом российских осо-
бенностей гольф-клуб должен
по крайней мере выйти в ноль
через пять-шесть лет после вве-
дения в эксплуатацию, а затем
начать приносить прибыль.
Опасения скептиков насчет
климатических особенностей
региона в федерации воспри-
нимают с иронией. Погодные
условия вполне позволяют
обеспечить нормальный по-
лугодичный цикл для игры в
гольф — с апреля по октябрь.

Островная 
гольф-сказка
Российский остров Сахалин
корейскому бизнесмену Шин
Чжон Чолу известен хорошо.
Зарубежный предпринима-
тель давно занимается в Юж-
но-Сахалинске строительны-
ми проектами. Именно ему
принадлежит самая извест-
ная гостиница города «Мега
Палас». «Такой на всем Даль-
нем Востоке не сыщешь»,—
рассказывает о своем коллеге
Олег Ким, генеральный дирек-
тор компании ООО «Глобал
Строй», одного из подрядчи-
ков проекта. На деле оказа-
лось, что постояльцам отеля —
а это в основном нефтяники и
газовики — мест для проведе-
ния досуга решительно не хва-
тает. И лыжи, и собачьи упряж-
ки, и рыбалка уже перестали
удивлять российских и зару-
бежных гостей. Прошлой вес-
ной, когда в гостинице состоя-
тельные клиенты стали при-
вычным явлением, Шин Чжон
Чол предложил достойное
продолжение качественного
отдыха — профессиональное
поле для игры в гольф. Подхо-
дящее место нашли в 15 мину-
тах езды по трассе от Южно-Са-
халинска — заброшенные не-
паханые территории пло-
щадью около 500 га.

В следующем году нефтя-
ники и газовики смогут исп-
робовать силу и точность уда-
ра на первых девяти лунках.
Воплотить в жизнь весь проект
рассчитывают года через три.
Рабочее название «Гринпия»
(то есть что-то вроде «Зеленой
утопии») приняли единоглас-
но. Стоимость детища пло-
щадью 450 га — около $40 млн
(по $20 млн на каждый из двух
этапов). Всеми техническими
деталями проекта занимается
корейская сторона. А вот ди-
зайн «Гринпии» решили дове-
рить французскому мастеру
Жан-Мишелю Вельмонту.

В отличие от коллег из Вла-
дивостока раздумывать о стро-
ительстве коттеджного посел-
ка на Сахалине не стали. Имен-
но благодаря ему гольф-клуб
станет рентабельным через
пять лет. «Домики окружат бо-
гатой инфраструктурой»,— го-
ворит Олег Ким. Под богатой
инфраструктурой подразуме-
ваются и свой уютный клаб-
хаус, и тренировочные поля,
и места для отдыха.

Оказалось, что и глобальное
потепление для бизнеса имеет
свои явные плюсы. «У нас в ре-
гионе можно играть до пяти
месяцев в год — с конца мая
по октябрь. И это при том, что
с каждым годом становится
все теплее и теплее, а следова-
тельно, сезон можно в будущем
и продлить»,— рассуждает
Олег Ким.

Подготовкой персонала
решили заняться уже сейчас.
Корейские специалисты возь-

мут на себя консультации буду-
щих инструкторов из числа ме-
стных жителей. «В нашей стра-
не гольф-традиции только соз-
даются, а в Корее около 500 по-
лей!» — восклицает господин
Ким. Возможно, этот пример
станет для региона заразитель-
ным, и «Гринпия» станет пер-
вым шагом к реализации уже
не выглядящей совершенно
утопической мечты об остров-
ном гольф-крае.

Загадка Черной горы
«До марта прошлого года у нас
в регионе никакого гольфа и в
помине не было»,— вспомина-
ет Валерий Чебин. Судьбонос-
ной для региона стала прошло-
годняя поездка будущего пре-
зидента Красноярской федера-
ции гольфа господина Чебина
в Таиланд, где он впервые взял
в руки клюшку. «Я много раз
был в Таиланде и наблюдал за
тем, как там играют в гольф,—
рассказывает Валерий Чебин.
— Честно говоря, долгое время

не решался к ним присоеди-
ниться. Всегда казалось, что
это такой особенный вид спор-
та со своей какой-то очень бла-
городной и аристократичес-
кой жизнью. А когда первый
раз попробовал, решил, что это
как раз то, что нужно мне и мо-
ему краю». Вернувшись из по-
ездки, из которой он привез
клюшки и мячи, Валерий Че-
бин решил продвигать благо-
родный спорт в собственном
крае. В местном педагогиче-
ском университете выбрал ре-
бят и принялся лично обучать
их всем тонкостям и премудро-
стям игры.

Правда, 15 человек оказалось
маловато. Тогда в мае 2006 года
в крае стали проводить серию
турниров по «укороченному»
гольфу «Манский плес». В сорев-
нованиях могли принять уча-
стие все желающие. Благодаря
поддержке местного телекана-
ла о соревнованиях, которые
проходили каждый уикенд, уз-
нали жители города. За месяц
взять уроки гольфа пришло
больше сотни человек. «Полча-
са у сетки потренировался, пол-
часика на грине — и вперед!» —
вспоминает те экспресс-курсы
для горожан основоположник
красноярского гольфа.

И завертелось. Один турнир
за другим.

Вскоре неподалеку от
деревни Кузнецово под Крас-
ноярском нашли заброшен-
ное сельхозполе (около 3 тыс.
кв. м), на котором собствен-
ными силами соорудили пло-
щадку для гольфа на девять
лунок. «Купили трактор, ско-
сили траву, вырыли лунки,
поставили флажки и начали
играть. И это на натуральной,
естественной траве!» — увле-
ченно рассказывает Валерий
Чебин. В одном из городских
спортзалов организовали пер-
вую детскую школу гольфа.
В августе уже на новом поле
провели очередной турнир.
В результате победительница
турнира «Кузнецово-2006» по-
ехала в Турцию для обучения
в профессиональной гольф-
школе. На проведение турни-
ров и обучение инструкторов
за год в федерации потратили
порядка 1,5 млн руб.

Этой зимой ничейная земля
деревни Кузнецово (около сот-
ни гектаров) обрела своего хо-
зяина — Красноярскую феде-
рацию гольфа, которая к тому
времени уже стала членом Ас-
социации гольфа России. Ле-
том заканчивают все бумаж-
ные дела, в следующем году
приступают к строительству.
Дизайн выбирают, а чертежи
чертят сами. Теперь ни одна ко-
мандировка Валерия Чебина
не обходится без осмотра мест-
ных гольф-полей — черпает
идеи. Некоторые иностранные
«фишки» хочет воплотить на
родных просторах. На вопрос,
не собираются ли добавить
гольф-клубу местного сибир-
ского колорита, его президент
изумляется: «Какой колорит?!
Сюда же на каторгу людей ссы-
лали, так что обойдемся без
этого». Местное осталось толь-
ко в названии, и то звучащем
все же на западный, нежели си-
бирский манер. Из-за близости
с Черной Сопкой, горой на ле-
вом берегу Енисея, проект ок-
рестили Black Mountain Golf
Country Club.

Но местная атмосфера
чувствуется в любом случае.
Чтобы насладиться ею, нужно
всего лишь вдохнуть поглубже.
«Наше сокровище — это сибир-
ский воздух. Это удивительно
свежий ветер, который дует из
тайги»,— глубоко вдыхая, про-
износит красноярский предп-
риниматель.

Центром будущего клуба
профессионального уровня
станет академия гольфа, для
которой уже сейчас готовят
инструкторов. По мнению
президента красноярской фе-
дерации, гольф, пока еще ди-
ковинный вид спорта, в буду-
щем «еще как пойдет» в народ.
Аналитики уже предсказыва-
ют, что после строительства
необходимой инфраструкту-
ры гольфом в Красноярске
займутся 5–7% горожан.

Секрет бизнес-успеха буду-
щего проекта и принципы его
финансирования Валерий Че-
бин пока не раскрывает, а вот
профессиональными спортив-
ными хитростями поделиться
не отказывается. По его мне-
нию, хороший гольфист всегда
обладает особой пластикой и
координацией движений. «Хо-
тите, чтобы ваш ребенок хоро-
шо играл в гольф? Сначала от-
дайте его в танцы»,— дает со-
вет президент федерации голь-
фа Красноярска. Два ученика,
одни из первых в школе Чеби-
на, еще и выпускники балет-
ного училища. В этом году они
приехали в Москву для учас-
тия в столичном первенстве.
По мнению наставника, ребя-
там необходимо попробовать
свои силы вне региона и пока-
зать, «что умеют настоящие си-
бирские ребята».

Гольф-энтузиазмом зарази-
лись и в краевой администра-
ции. Для продвижения ари-
стократического вида спорта
в массы в центре Красноярска,
на острове Татышев, выделили
землю под строительство «ма-
ленькой Черной горы», состоя-
щей из драйвинг-рейнджа и
паттинг-грина.

Сейчас, когда строитель-
ство профессиональных полей
уже не за горами, о том, как все
начиналось, Валерий Чебин
вспоминает с улыбкой. «Вы
только вдумайтесь! В прош-
лом году мы играли на совхоз-
ном поле — практически в тех
же условиях, что в Сент-Энд-
рюсе лет 400 назад»,— смеет-
ся президент. Получается, по
меркам мировой истории один
год гольфа идет в Красноярске
за несколько сотен лет.

Идем на восток!
регионы

Для новых российских гольф-проектов
границы между Европой и Азией просто
не существует. Перемахнуть через Ураль-
ский хребет и разбить поля на Дальнем
Востоке? Да легко! Белоснежные мячи на
краю света — на Сахалине — и сибирские
богатыри с клюшками в руках — новые ре-
алии гольф-индустрии России. Как даль-
невосточные и красноярские сказки ста-
новятся былью, выясняла корреспондент
«Ъ-Гольфа» Наталья Старостина.
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Для приморского гольф-центра было выбрано очень живописное место

Президент Красноярской 

федерации гольфа Валерий Чебин

обнаружил, что в его суровом крае

эта игра может «пойти в народ»
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Тренировки с орехами
Для раскрутки звездных пер-
сонажей, в том числе и из мира
спорта, слезливые истории о
трудном детстве и тернистом
пути наверх с хеппи-эндом
подходят идеально. Часто ис-
тории эти с реальностью, прав-
да, имеют не так много обще-
го. Но вот в случае с Виджеем
Сингхом в выражении «терни-
стый путь» нет ни грамма преу-
величения. Это еще мягко ска-
зано. В действительности на
его пути долго были сплошные
шипы. И их количество во мно-
гом объясняет его характер и
отношение к нему со стороны
болельщиков и прессы.

Начать нужно с того, что
Виджей Сингх родом с Фиджи.
Это островное государство в
Микронезии в области спорта
(как, впрочем, и в других обла-
стях) никогда на ведущих ро-
лях не было. Разве что в регби
фиджийцы всегда добивались
каких-то успехов, да и то, ко-
нечно, не таких значительных,
как соседи по региону — авст-
ралийцы и новозеландцы. Но
в любом случае если на Фиджи
ребенок хочет стать высокооп-
лачиваемым спортсменом, то
его отдают в регбийную школу.
Иного варианта не существует.
А гольфист-фиджиец — подоб-
ное сочетание до появления в
PGA-Tour Виджея Сингха звуча-
ло как издевательство. Ну ка-
кой на Фиджи гольф!

В общем-то ему и просто ува-
жаемым и обеспеченным чело-
веком стать было не суждено.
Дело в том, что Виджей Сингх не
совсем коренной фиджиец. На
Фиджи есть индийская диаспо-
ра. Так вот, родители Сингха —
выходцы как раз из Индии. При-
чем даже не индусы, а сикхи.
Есть такая народность со своей
уникальной религией, всегда
отличавшаяся очень независи-
мым нравом и дающая своим
детям говорящие имена. Сингх,
между прочим, на хинди «лев»,
а Виджей — «победитель».

Но на Фиджи местное наци-
ональное большинство индий-
ское меньшинство всегда недо-
любливало. Сегрегация была
слишком очевидной, и о ней
открыто говорили государст-
венные руководители, совер-
шенно не стеснявшиеся того,
что некоторая часть населения
не имеет никаких шансов по-
лучить нормальную работу. От-
цу Виджея Сингха еще повезло
— он трудился заправщиком в
аэропорту. Это маленькие, зато
стабильные заработки.

И стать бы его сыну тоже
заправщиком или, допустим,
чистильщиком обуви, если бы
рядом с аэропортом не было
гольф-поля. Отец сам ходил ту-
да поиграть и брал маленько-
го Виджея с собой. А тот посте-

пенно увлекся игрой и со вре-
менем захотел уже трениро-
ваться по-настоящему.

Но опять же не все было так
просто. Цена мячиков для голь-
фа была для семьи Сингхов не-
вероятно высока, а чтобы серь-
езно им заниматься, мячиков
требовалось много. Отец гово-
рил: «Сынок, мячи, к сожале-
нию, не растут на деревьях».
Оказалось, что растут. Ведь ка-
кое-то время юный Виджей
Сингх использовал для своих
тренировок... кокосовые оре-
хи! И ничего, научился владеть
клюшкой виртуозно. Была
только одна проблема. «Знаете,
эти орехи были слишком боль-
шими и не лезли в лунки. Поэ-
тому у меня, видимо, навсегда
остались затруднения с корот-
кими ударами»,— вспоминал
позже Сингх. Уже с улыбкой.

Параллельно он, кстати, ув-
лекался снукером, крикетом,
футболом и регби. Но гольф в
конце концов перевесил. Мо-
жет, потому, что Сингх понял,
что с его помощью он сможет
побыстрее покинуть родину,
которую, откровенно говоря,
недолюбливал. Как и она его,
представителя ущербного
меньшинства.

Два года «ссылки» 
на Борнео
Следующее испытание на про-
чность судьба приготовила для
Виджея Сингха, когда тому бы-
ло 22. Он уже стал профессио-
налом, выступал в азиатском
туре, одержал победу на турни-
ре в Малайзии. И уже занял ку-
чу денег у знакомых, чтобы
иметь возможность участво-
вать в турнирах: за прожива-
ние и перелеты ему ведь при-
ходилось платить самому.

И вот на турнире в Индоне-
зии случился скандал. Обнару-
жилось, что Виджей Сингх по
ходу его улучшил в карточке
результат одного из раундов,
причем именно так, чтобы
пройти кат, то есть отбор в фи-
нальные соревнования, при-
носящие призовые. В принци-
пе ничего экстраординарно-
го для гольфа не произошло.
На мелком жульничестве по-
падались в свое время его ле-
генды вроде Ника Фалдо, Гре-
га Нормана, Ника Прайса, Дэ-
виса Лава. Но отделывались
они, как правило, легко — всех
их просто выгоняли с турнира.
Виджея Сингха же дисквали-
фицировали на два года, отлу-
чив от любых соревнований,
сделав персоной нон грата.

Много лет спустя он расска-
зал, что на самом деле был ви-
новат только в том, что невни-
мательно посмотрел на карточ-
ку. Ее неправильно заполнил
маркер. А маркер, по словам
Сингха, был сыном высокопо-

ставленного индонезийского
чиновника. Чтобы спасти его,
пришлось подставлять молодо-
го игрока. Это, повторим, вер-
сия Виджея Сингха. Люди, ра-
ботавшие тогда в азиатском ту-
ре, утверждали, что наказан
был в действительности ви-
новный в скандале.

Как бы то ни было, наказа-
ние было страшным, даже ес-
ли учесть, что Сингх уже счи-
тался «рецидивистом»: гольфи-
ста с Фиджи еще до индонезий-
ского инцидента выгнали из
австралийского тура за задерж-
ку с выплатой кредитов. В воз-
расте, в котором подающие на-
дежды гольфисты делают са-
мые важные, может быть, шаги
в профессиональной карьере,
Виджей Сингх оказался по уши
в долгах и без работы. На роди-
ну ему возвращаться не хоте-
лось. И он отправился на Бор-
нео — в захолустный гольф-
клуб, принадлежавший нефтя-
ной компании Shell. Молодая
супруга Ардена, как жены де-
кабристов, последовала за ним
в эту ссылку в отнюдь не рай-
ское местечко, где круглый год
невыносимая жара и роятся ку-
сачие насекомые. С ней, вер-
ной Арденой, ему, безусловно,
жутко повезло.

«Боже, когда я вспоминаю
те времена, мне становится не
по себе,— говорила позже в од-
ном из интервью жена Виджея
Сингха.— Мне казалось, что
нам ни за что не выбраться из
этой дыры. Мы неделями не
видели людей. Мы были в от-
чаянии. Вернее, я была...»

Отчаиваться было от чего.
Зарплата инструктора Сингха
составляла примерно $150 в
месяц. За частные уроки он
брал по $10. Уроков почти не
было, потому что кому охота
шляться по гольф-полю в 40-
градусную жару. Ардена Сингх
не кривила душой, когда гово-
рила про полное одиночество.
Сотрудники Shell не испыты-
вали особой страсти к экстре-
мальному гольфу.

И что же делал Виджей Сингх
в «изгнании» эти два года? Эти
два года он каждый день вста-
вал спозаранку и шел трениро-
ваться. И тренировался до зака-
та солнца как проклятый. У него
была мечта, и он собирался осу-
ществить ее, какие бы пакости
ни подкидывала ему судьба.

Он справился. И через два
года, когда срок дисквалифи-
кации истек, вернулся в про-
фессиональный спорт. В сла-
бенькие для начала серии, сре-
ди которых африканская Safari
Tour была еще о-го-го какой из-
вестной. Но это был уже про-
рыв. В конце концов, он стал
зарабатывать хоть какие-то
деньги, хотя их по-прежнему
не хватало. Однажды он прие-

хал на какой-то турнирчик,
имея $10 в кармане. Если бы не
выиграл, то продал бы, навер-
ное, чтобы оплатить номер в
гостинице, клюшки. Он выиг-
рал, получив $700. Они, по сло-
вам Сингха, в тот момент были
для него равноценны миллио-
ну. Он чувствовал себя богатей-
шим человеком на планете.

А вскоре за успех на Nigeri-
an Open он получил $1,5 тыс.—
первый серьезный гонорар, за
которым последовали более
крупные. Жизнь налаживалась.

В Зале славы в 30 лет
Интересно, что бы он подумал
о человеке, который там, в Ни-
герии, сказал бы ему, что через
полтора десятка лет он зара-
ботает за год гольфом больше
$10 млн и что будет не ютиться
по трехзвездным гостиницам,
а жить в элитном флоридском
местечке Понте-Ведра-Бич, в
громадном особняке, где толь-
ко тренажерный зал занимает
два этажа, с разбитым рядом
гольф-полем? Вероятно, что
предсказатель сошел с ума. Но
ведь он всего этого добился —
и гигантских заработков, и ро-
скошного дома, и даже собст-
венного острова неподалеку
от Дубая. Добился, пройдя еще
одну, длиннющую, часть свое-
го тернистого пути к вершине.

Из второстепенных для голь-
фа регионов Виджей Сингх пе-
ребрался в Европу. В европей-
ском туре он провел пару лет,

одержав несколько побед и
попутно успевая выступать в
Азии и Африке. Затем в 1993 го-
ду переехал в Америку. Ему бы-
ло 30. Сегодня, в эпоху, когда
знаменитостями становятся
пацаны-тинейджеры типа Тай-
гера Вудса, даже странно, что
столь зрелый игрок — жена-
тый, с трехлетним сыном — ре-
шил, что до сих пор не достиг
своего потолка и имеет право
на риск. Куда ему было сопер-
ничать с настоящими звезда-
ми PGA-Tour!

А Виджей Сингх засучив ру-
кава взялся за дело и с наскока
записал на свой счет первую по-
беду — на Buick Classic. И в 30
лет был признан новичком года
в туре. В следующем сезоне у не-
го приключилась очередная на-
пасть — заболели спина и шея.
Но что для него были какие-то
травмы по сравнению с годами
мучений на Борнео. Он вновь
справился и опять стал выиг-
рывать турниры.

Виджей Сингх постепенно
взбирался по карьерной лест-
нице PGA-Tour. Через успехи
на не самых дорогих турнирах
пришел в 1998-м к первому
своему громкому — такому
громкому, что услышал весь
мир — триумфу на PGA Cham-
pionship. В 2003-м закончил
год лидером по количеству за-
работанных призовых — бо-
лее $7,5 млн, оставив позади
Тайгера Вудса. В 2000-м доба-
вил в послужной список второй

мэйджор — Masters. В 2004-м —
третий, PGA Championship. Тот
год принес ему первую строч-
ку в рейтинге PGA, которую до
Сингха в течение 264 недель
занимал уже признанный чуть
ли не абсолютно неуязвимым
Тайгер Вудс. Оказалось, есть че-
ловек, который умеет играть не
хуже него. А еще тот год принес
ему гонорары в размере почти
$11 млн.

В 2005-м его выбрали в
Зал славы гольфа. И это зна-
чило очень многое. Действую-
щие гольфисты вообще попа-
дают в Зал славы в исключи-
тельных случаях — когда че-
ресчур весомы талант и дости-
жения. А столь молодых изб-
ранников в истории гольфа до
Сингха не было. И останавли-
ваться на достигнутом, судя по
удачному старту в этом году
(два выигранных турнира —
столько же, сколько у Вудса),
Виджей Сингх не намерен.

В чем секрет его успехов и
спортивного долголетия? На
этот вопрос разные люди отве-
чают по-разному. Журналисты
пишут о том, чего невозмож-
но не заметить: Виджей Сингх
участвует в соревнованиях ча-
ще, чем кто-либо. Тот же Тайгер
Вудс обычно концентрируется
на полутора-двух десятках тур-
ниров в год, Сингх способен
одинаково сильно отыграть
два с половиной или даже три
десятка. А еще невозможно не
обратить внимание помимо

выносливости на его плечис-
тую фигуру. Говорят, что имен-
но прекрасная физподготовка
позволяет ему выполнять тре-
бующий накачанных мышц
плечевого пояса и рук свинг.
Свинг у Сингха и правда пот-
рясающе хорош.

Жена Ардена полагает, что
все дело в его стальном, как у
всех сикхов, характере и упрям-
стве. Они и позволяют выигры-
вать призовые места, даже если
поначалу игра не клеится.

А другая знаменитость
гольфа Стив Элкингтон расска-
зывает о том, что не встречал
более преданного игре челове-
ка. Судьба свела его и Виджея
Сингха совсем юными, когда
оба выступали в австралий-
ском туре. Элкингтон, как пра-
вило, селился с Виджеем Синг-
хом в одном номере. И пер-
вым делом, поставив чемодан
в шкаф, тот принимался расчи-
щать от стульев и столов прост-
ранство в комнате. Зачем? Да
для того, чтобы при отработке
замаха для свинга, которой он
занимался в свободное время
в номере, мебель не мешала.

Собственно, он и сейчас,
став мультимиллионером, та-
кой же фанатик. Все в курсе,
где найти Виджея Сингха, если
на неделе он вдруг не играет
ни в каком турнире. Естествен-
но, в его доме во Флориде. А ес-
ли точнее, на личном гольф-
поле. Так стоит ли после это-
го удивляться его победам?

Главный злодей гольфа
Впрочем, прессе редко прихо-
дит в голову искать Виджея
Сингха. Как это ни парадок-
сально, но один из лучших
гольфистов мира является од-
ной из самых непопулярных
личностей у журналистов и бо-
лельщиков. Тайгер Вудс и Фил
Микелсон раздают десятки ин-
тервью за год. Интервью с Синг-
хом — колоссальная редкость.
Полноценных — единицы. А
Golf Digest, когда пишет о нем,
не чурается употреблять проз-
вища типа Виджей-злодей.

В чем тут дело? Ну, косо
поглядывать на Виджея Синг-
ха стали еще из-за той истории
с дисквалификацией, тем бо-
лее что на чьей стороне там бы-
ла правда, похоже, мы так ни-
когда и не узнаем. А потом, по-
чувствовав к себе прохладное
отношение, он сам невзлюбил
журналистов. Поводы же для
обоюдной неприязни появля-
лись постоянно.

В 2003 году PGA решила
дать поучаствовать в мужском
турнире Colonial девушке —
лучшей гольфистке мира Анни-
ке Соренстам. Разумеется, всех
ее соперников спрашивали, как
они, представители сильного
пола, относятся к тому, что иг-
рают с девушкой. И, разумеется,
все респонденты говорили, что
очень даже положительно. И
только Сингх произнес резанув-
шую репортерский слух фразу:

«Надеюсь, что она не пройдет
кат. Она не из нашего мира».

Виджей Сингх, правда, ут-
верждал, что его не совсем точ-
но процитировали. Но после
уточнений мало что измени-
лось. Сингх честно признался,
что так или иначе хотел ска-
зать, что Соренстам и вообще
женщины не должны высту-
пать в мужских турнирах, так
как они отнимают у мужчин
хлеб. В эпоху борьбы за рав-
ноправие полов, согласитесь,
звучит как-то неправильно.

Но Анника Соренстам была
не единственной его жертвой.
Виджей Сингх набрасывался на
Фила Микелсона, заявляя, что
его тошнит от политкорректно-
сти и безупречности американ-
ца и что эта безупречность, на
его взгляд, не более чем маска
на лице лицемера. А однажды
кэдди Сингха вышел на поле с
шокировавшей всех надписью
на бейсболке: «Tiger Who?» —
что можно перевести пример-
но как «Кто такой этот Тайгер?».
А ведь Вудс считается чуть ли не
священной фигурой для гольфа.

При этом имидж плохого
парня фиджийца нисколько
не смущает. Как-то он с пре-
дельной откровенностью ска-
зал, что ему наплевать на то,
что средства массовой инфор-
мации его игнорируют, прос-
лавляя в основном других: «А
что, я должен умолять их на ко-
ленях, чтобы они меня полю-
били? Абсурд! Я такой, какой
есть. Я игрок в гольф. И мне аб-
солютно неважно, что про ме-
ня думают как про человека».

Вот такая это странная лич-
ность, Виджей Сингх. Впрочем,
плохой ли он на самом деле па-
рень? Если послушать автори-
тетнейшего в PGA-Tour игрока
Джима Фьюрика, который дру-
жен с Сингхом, то все представ-
ляется в совершенно ином све-
те. «Зачем осуждать Виджея за
то, что он не ходит с приклеен-
ной улыбкой? — удивляется
Фьюрик.— То, что он суров,
не делает его хуже других».

Подобные вещи о Виджее
Сингхе говорят многие гольфи-
сты. Ну, может, за исключением
Тайгера Вудса и Фила Микелсо-
на. Но невозможно же со всеми
иметь прекрасные отношения!
А так с большинством коллег у
правдоруба с Фиджи полный
контакт. Раз в году он собирает
кучу приятелей в своем особня-
ке в Понте-Ведра, щедро разли-
вая пиво и вино. И об этих вече-
ринках у Виджея Сингха побы-
вавшие на них отзываются как
о чем-то грандиозном.

И родина, кстати, его, изгоя,
полюбила. На Фиджи смени-
лось правительство, и новый
премьер-министр сделал Синг-
ха послом доброй воли от стра-
ны. А кого еще было выбрать на
эту миссию, если для значитель-
ной части мира самый извест-
ный фиджиец — это Виджей
Сингх?

Алексей Доспехов

Львиная доля
Тяжелый путь Виджея Сингха к счастью

звезды

В гольфе не найти более противоречивой персоны, нежели
Виджай Сингх. Он начал свою профессиональную карьеру 
с обмана — и из-за него чуть было сразу же не закончил ее.
Он стал одним из лучших в том возрасте, когда другие уже дума-
ют об окончании карьеры, но на пятом десятке не собирается
сбрасывать обороты. Журналисты и болельщики считают его
плохим парнем, а коллеги по профессии — самым замечатель-
ным человеком на свете.

1934 Пол Раньян (США) 6767

1935 Джонни Револта (США) 9543

1936 Хортон Смит (США) 7682

1937 Гарри Купер (США) 14139

1938 Сэм Снид (США) 19534

1939 Хенри Пикард (США) 10303

1940 Бен Хоган (США) 10655

1941 Хоган 18358

1942 Хоган 13143

1943 Статистика не сохранилась

1944 Байрон Нельсон (США) 37968

1945 Нельсон 63336

1946 Хоган 425556

1947 Джимми Демаре (США) 27937

1948 Хоган 32112

1949 Снид 31594

1950 Снид 35759

1951 Ллойд Мангрем (США) 26089

1952 Джулиус Борос (США) 37033

1953 Лью Уоршем (США) 34002

1954 Боб Тоски (США) 65820

1955 Борос 63122

1956 Тед Кролл (США) 72836

1957 Дик Майер (США) 65835

1958 Арнольд Палмер (США) 42608

1959 Арт Уолл (США) 53168

1960 Палмер 72263

1961 Гэри Плэйер (ЮАР) 64540

1962 Палмер 81448

1963 Палмер 128230

1964 Джек Никлаус (США) 113285

1965 Никлаус 140752

1966 Билл Каспер (США) 121945

1967 Никлаус 188998

1968 Каспер 205169

1969 Фрэнк Берд (США) 164707

1970 Ли Тревино (США) 157037

1971 Никлаус 244491

1972 Никлаус 320542

1973 Никлаус 308362

1974 Джонни Миллер (США) 353022

1975 Никлаус 298149

1976 Никлаус 266439

1977 Том Уотсон (США) 310653

1978 Уотсон 362429

1979 Уотсон 462636

1980 Уотсон 530808

1981 Том Кайт (США) 375699

1982 Крейг Стадлер (США) 446462

1983 Хэл Саттон (США) 426668

1984 Уотсон 476260

1985 Кертис Стрендж (США) 542321

1986 Грег Норман (Австралия) 653296

1987 Стрендж 925941

1988 Стрендж 1147644

1989 Кайт 1395278

1990 Норманн 1165477

1991 Кори Пэйвин (США) 979430

1992 Фред Каплз (США) 1344188

1993 Ник Прайс (Зимбабве) 1478557

1994 Прайс 1499927

1995 Норман 1654959

1996 Том Леман (США) 1780159

1997 Тайгер Вудс (США) 2066833

1998 Дэвид Дюваль (США) 2591031

1999 Вудс 6616585

2000 Вудс 9188321

2001 Вудс 5687777

2002 Вудс 69112625

2003 Виджей Сингх (Фиджи) 7537907

2004 Сингх 10905166

2005 Вудс 10628024

2006 Вудс 9941563

Лидеры PGA-Tour 
по количеству призовых за карьеру
Игрок Сумма призовых ($)

Тайгер Вудс (США) 69893415

Виджей Сингх (Фиджи) 52597901

Фил Микелсон (США) 43634626

Дэвис Лав III (США) 35390493

Джим Фьюрик (США 32308528)

Эрни Элс (ЮАР) 29567765

Дэвид Томс (США) 26835544

Джастин Леонард (США) 21218435

Марк Калкавеккиа (США) 21077288

Ник Прайс (Зимбабве) 20551208

Лидеры PGA-Tour по призовым за сезон
Год Игрок Призовые ($) Год Игрок Призовые ($) Год Игрок Призовые ($)

Карьера Виджея Сингха в PGA-Tour
Год Победы Призовые ($) Место в рейтинге

(победы в мэйджорах)

1993 1 657831 19

1994 0 325959 52

1995 2 1018713 9

1996 0 855140 17

1997 2 1059236 16

1998 2 (1) 2238998 2

1999 1 2283233 4

2000 1 (1) 2573835 5

2001 0 3440829 4

2002 2 3756563 3

2003 4 7573907 1

2004 9 (1) 10905166 1

2005 4 8017336 2

2006 1 4602416 4

2007 2 2884400 2

Всего за карьеру 31 (3) 52264241 2
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гольф

Из всех определений гольфа са-
мое замечательное, наверное,
принадлежит сэру Уинстону
Черчиллю. Вот как оно звучит:
гольф — это такая игра, целью
которой является загнать мя-
чик маленького размера в лун-
ку еще меньшего размера, при
этом используя снаряжение, ко-
торое словно специально созда-
но так, чтобы наихудшим обра-
зом подходить для этой цели.
Вот именно об этих инструмен-
тах, совершенно непригодных
для гольфа, по мнению знаме-
нитого английского политика,
у нас и пойдет сегодня речь.

Когда новичок узнает, что
по правилам гольфист имеет
право взять с собой на поле не
более 14 клюшек, то немедлен-
но задает вопрос: «Зачем так
много?» Зато самим игрокам
вовсе не кажется, что это мно-
го. Наоборот, они с удовольст-
вием прихватили бы еще шту-
ки три-четыре, если бы не зап-
рещали правила.

И правда, зачем им так мно-
го? Ответ на этот вполне закон-
ный вопрос будет дан чуть ни-
же. А для начала давайте разбе-
ремся, чем все эти клюшки от-
личаются друг от друга.

Прежде всего клюшки раз-
личаются формой головки, и

по этому признаку они делят-
ся на три основных вида: ву-
ды, айроны и паттеры. Вуд —
это клюшка с большой голов-
кой, и предназначена она для
ударов на большие расстоя-
ния. Знаток английского язы-
ка немедленно заявит, что она,
судя по этому названию, долж-
на быть сделана из дерева. И в
таком предположении будет
содержаться некоторая доля
истины, потому что клюшки
эти действительно когда-то де-
лались целиком из древесины.
Но сегодня найти деревянный
вуд можно лишь в самом даль-
нем углу гаража гольфиста-ве-
терана или в музее. Игроки же
давно перешли на клюшки, в

которых используются самые
различные металлы, включая,
например, титан и вольфрам,
а также керамика, графит.

Второй вид клюшек —
айроны. Они имеют более
плоские головки и составля-
ют большую часть арсенала
гольфиста. Все тот же знаток
английского предположит, что
у них головки должны делать-
ся из железа. И снова угадает
лишь частично: головки таких
клюшек уже давно делаются не
из простого железа, а из самых
разных металлов и сплавов,
порой весьма дорогих.

Объединяет оба эти вида
клюшек то, что после удара ими
мяч летит по воздуху. А вот пос-

ле удара паттером — это третья
разновидность клюшек — мяч
всегда только катится по траве.
Оттого и употребляется паттер
лишь в тех случаях, когда мяч
уже остановился в непосредст-
венной близости от лунки на
участке с короткой травой —
грине.

В последнее время в моду
вошли также клюшки-гибри-
ды — это нечто среднее между
айронами и вудами.

Для простоты разные клюш-
ки (кроме паттеров) обознача-
ются номерами — обычно от од-
ного до девяти. Самая длинная
клюшка, она же самая дально-
бойная — это драйвер, или вуд
№1. У него самая длинная ручка

и самый маленький угол накло-
на ударной поверхности: порой
он составляет меньше 8°, то есть
поверхность близка к верти-
кальной. У вуда №3 ручка уже
покороче, а угол наклона по-
больше; у «пятерки» ручка еще
короче, а угол еще больше и так
далее. Точно так же различают-
ся между собой и айроны. Са-
мые короткие, они же самые
«короткострельные» айроны
(те, что идут после «девятки»)
называют веджами. У веджа
угол наклона ударной поверх-
ности может доходить до 60°,
так что мяч после удара им взле-
тает вверх почти вертикально.
Немного особняком стоит сэнд-
ведж — клюшка, специально
сконструированная для ударов
из песчаных бункеров. У него
на обратной стороне головки
делается специальный отбой-
ник, чтобы клюшка не зарыва-
лась в песок при ударе.

Теперь, наконец, настало
время объяснить, для чего же
требуется все это разнообразие.

Основная задача в гольфе,
как вы уже поняли из опреде-
ления Черчилля,— это загнать
мяч в лунку. Сэр Уинстон толь-
ко забыл добавить одну деталь:
сделать это надо минималь-
ным количеством ударов.

Классическое поле для голь-
фа состоит из 18 маленьких по-
лей (их также называют лунка-
ми), и среди них нет двух оди-
наковых. Кстати, из примерно
35 тыс. полей, существующих
в мире, тоже нет двух одинако-
вых. Именно поэтому настоя-
щий любитель гольфа готов по-
рой пролететь полмира, чтобы
просто сыграть на каком-ни-
будь знаменитом поле.

Бывают короткие лунки,
у которых расстояние от ти
(стартовой площадки) до флаж-
ка, обозначающего собственно
лунку, может составлять 100,
150 или 200 метров. Соответст-
венно, в каждом случае гольфи-
сту приходится выбирать ту
клюшку, которой он сможет уда-
рить именно на это расстояние.

В первом случае это может
быть, например, ведж, во вто-
ром — пятый айрон, а в третьем
— пятый вуд. Но это все очень
приблизительные показатели,
подходящие к тому же только
для рядового игрока-любителя.
А у профессионала после удара
той же «пятеркой» мяч полетит
гораздо дальше.

Впрочем, гораздо чаще
бывает, что расстояние от ти
до флажка одним ударом пре-
одолеть просто невозможно.
Приходится делать два, а то и
три удара, прежде чем мяч ока-
жется на грине. Вот тут и начи-
наются разнообразные тактиче-
ские расчеты. Казалось бы, чего
тут думать — берешь драйвер
и бьешь изо всей силы, и чем
дальше полетит мяч, тем лучше
— короче получится второй или
третий удар. Так? Совсем не так!

А если хитрый архитектор
поля сделал фервей лунки изог-
нутым, так что после чересчур
далекого первого удара мяч ока-
жется в лесу? А если ваш удар
выйдет не слишком точным, и
второй удар придется делать из
густой травы (что вполне веро-

ятно, потому что по технике
удара драйвер — самая трудная
клюшка в наборе игрока)?

Кроме того, «ближе» в голь-
фе далеко не всегда означает
«легче». Как ни странно, сде-
лать удар ровно на 70 метров
технически гораздо труднее,
чем на 110. Стало быть, надо за-
ранее рассчитывать, как делать
первый удар, чтобы затем было
удобнее сделать второй.

А бункеры, которые архитек-
торы щедро рассыпают по полю
— как их избежать, или хотя бы
свести к минимуму шансы по-
пасть туда, откуда мяч будет вы-
бить совсем непросто? А вод-
ные преграды, которые пред-
ставляют для игрока еще боль-
шую угрозу, ведь попавший ту-
да мяч автоматически означает
лишний штрафной удар?

До сих пор мы говорили
только про первый удар, кото-
рый совершается, можно ска-
зать, в тепличных условиях — с
приподнятой площадки, да еще
и мяч при этом разрешается ус-
танавливать на специальную
подставочку. Дальше все стано-
вится еще сложнее: удар должен
выполняться с того места, где ос-
тановился мяч. А гольф тем и от-
личается, например, от футбо-
ла, что в него играют не на иде-
ально ровном поле (отдельные
нетипичные российские ста-
дионы мы здесь брать в расчет
не будем). Поле для гольфа хоть
и строится специально, всегда
вписано в естественную среду.
Так что при ударе игроку при-
ходится учитывать целую кучу
факторов: не попал ли мяч на
склон, какой высоты трава вок-
руг, не растет ли рядом дерево...

Так что выбор клюшки —
проблема действительно неп-
ростая. Не случайно правила
строго запрещают гольфисту
просить у кого-либо совета.
Единственный, кто имеет пра-
во что-то подсказать игроку в
такой ситуации,— это кедди,
его помощник на поле.

Кстати, этот персонаж заслу-
живает более подробного упо-
минания здесь, хотя и имеет к
нашей теме косвенное отноше-
ние. Новичку в гольфе может
показаться, что вся работа кед-
ди заключается в том, чтобы но-
сить клюшки за игроком и про-
тирать их полотенцем после
ударов. А на самом деле кедди
— это куда более серьезный пер-
сонаж, чем банальный носиль-
щик. Ему случается быть и пси-
хологом, и тренером, и даже те-
лохранителем. Но в первую оче-
редь профессиональный кедди
— это человек, который отлич-
но разбирается в гольфе, доско-
нально изучил особенности по-
ля, а главное, прекрасно знает
возможности своего игрока. Он
может не просто сообщить свое-
му боссу точное расстояние до
лунки в любой момент игры, но
и посоветовать ему, какой имен-
но удар стоит делать в такой си-
туации. И речь здесь идет не
просто о выборе клюшки, но
именно о типе удара.

Ведь хороший гольфист удар
на одно и то же расстояние мо-
жет сделать десятком разных
способов. Может пожестче уда-
рить, например, шестым айро-

ном, а может — помягче, но пя-
тым; дальность этих ударов бу-
дет одинаковой, а вот техника
исполнения — немного разной.
Игрок может послать мяч по
низкой траектории, чтобы тот
прокатился подольше после
приземления, а может — по вы-
сокой, чтобы затормозил побы-
стрее. Может сделать так, чтобы
мяч летел не по прямой, а захо-
дил на цель по дуге справа или,
наоборот, слева. Наконец, голь-
фист может придать мячу такое
сильное обратное вращение,
что тот, упав на грин, покатится
назад. Конечно, такое разнооб-
разие под силу только мастеру,
который тонко чувствует клюш-
ку и мяч. Такие мастера и клюш-
ки себе подбирают соответству-
ющие — идеально подобран-
ные именно для них, а чаще
специально для них сделанные.

На каждом большом турни-
ре вы увидите несколько здо-
ровенных фургонов с логоти-
пами известных фирм, стоя-
щих неподалеку от трениро-
вочного поля. В каждом из них
скрыта целая передвижная ма-
стерская, и профессионал, иг-
рающий клюшками этой фир-
мы, в любое время может туда
подойти и получить скорую и
квалифицированную помощь.

Чтобы вы до конца поняли,
насколько непростое дело —
выбор клюшек, я вам кратко
перечислю только основные
их характеристики. Которые,
напомню, для игрока по воз-
можности подбираются (или
подгоняются) индивидуально.

Лофт — угол ударной поверх-
ности относительно земли. Лай
— угол наклона ручки относи-
тельно земли. Длина ручки. Ма-
териал ручки (кому-то комфорт-
нее металл, а кто-то предпочита-
ет углеволокно). Толщина руко-
ятки. Материал рукоятки (одни
любят резину, другие — резину
с кордом, третьи предпочитают
кожу). Горизонтальное распре-
деление веса головки (любите-
лям нравятся головки, «проща-
ющие» неточное попадание по
мячу, а профессионалы часто
выбирают блейды, которыми
легче закручивать мяч). Глубина
расположения центра тяжести
головки (от него, в частности, за-
висит, под каким углом вылетит
мяч после удара вудом). Жест-
кость ручки на излом. Высота
точки максимального изгиба
ручки. Жесткость ручки на скру-
чивание (для ручек из углево-
локна). Общий вес клюшки. Ма-
ховый вес клюшки (очень важ-
ный показатель, от которого за-
висит, насколько полно будет
использоваться при ударе энер-
гия маха). Коэффициент восста-
новления ударной поверхно-
сти. Общий объем головки (для
вудов). Форма желобков на удар-
ной поверхности (от которой
прямо зависит частота обратно-
го вращения мяча).

Ну как, достаточно?
После этого вы, конечно, не
удивитесь, если я скажу вам,
что клюшки для гольфа не са-
мый дешевый спортивный
инвентарь на свете. Скажем,
драйвер последней модели
может обойтись вам и в $600,
и в $1000, а иногда и дороже.

А вот чему вы, наверное,
удивитесь, так это новости о
том, что за куда более скром-
ную сумму — $400, а порой и
меньше — вполне можно ку-
пить себе более или менее
стандартный полный набор
клюшек: три вуда (включая
драйвер), девять айронов и
паттер, да все это еще и вместе
с сумкой-бэгом. Это будут, ко-
нечно, не самые современные
и престижные клюшки, но они
будут вполне пригодны для иг-
ры и прослужат вам верой и
правдой лет десять.

А если вы только собирае-
тесь приобщиться к гольфу и
не желаете тратить деньги впу-
стую, то вам и этого набора бу-
дет много. Все равно поначалу
у вас мяч будет от любой клюш-
ки лететь недалеко, но зато в со-
вершенно непредсказуемом
направлении.

Так что начинающему голь-
фисту вполне хватит так назы-
ваемого набора новичка, кото-
рый составляет пять или шесть
клюшек и стоит, соответствен-
но, как минимум вдвое дешев-
ле. А можете и вообще ничего
не покупать, а брать отдельные
клюшки напрокат, пока будете
стоять на тренировочном поле
и овладевать основами техники
свинга — так называется движе-
ние основного удара в гольфе.

Причем название фирмы в
этом случае не имеет никакого
значения — главное, чтобы это
была именно клюшка для голь-
фа, а не, скажем, бита для крике-
та или молоточек для крокета.
С ними овладеть даже основами
техники будет проблематично.

Однако многие тренеры
считают, что лучше приобре-
тать первоклассный инвентарь
с самого начала, потому что
с ним и овладение техникой
пойдет быстрее. Такая точка
зрения тоже имеет своих сто-
ронников, и если вы принадле-
жите к их числу, то выбирайте
клюшки известных фирм.

Вам подойдут Callaway, Ping,
TaylorMade, Titleist, Mizuno, Cle-
veland или любые другие клюш-
ки этого класса. Но только, ра-
ди всего святого, не пытайтесь,
придя в магазин гольф-товаров,
изображать там гольфиста с 30-
летним стажем! Опытный про-
давец вас все равно раскусит че-
рез две минуты (а скорее секунд
через десять), так что все ваши
попытки выглядеть близким
знакомым Тайгера Вудса пойдут
прахом. Но главное, вы за свои
деньги купите совсем не то, что
вам нужно.

Дело в том, что каждая из
названных фирм выпускает раз-
ные линии клюшек — для ма-
стеров, для игроков среднего
уровня и для начинающих. И
какой вам прок от клюшек с го-
ловками типа блейд, если ими
играть по-настоящему могут
только профессионалы? Ведь
это примерно то же, что в гор-
ных лыжах «чайнику» выйти на
«черную» трассу. Угроза жизни,
конечно, будет меньше, но удо-
вольствия вы получите столь же
мало. Так что лучше все-таки че-
стно признаться окружающим,
что вы в гольфе пока не достиг-
ли больших высот, и купить се-
бе тот инвентарь, который вам
действительно поможет полу-
чать от игры удовольствие.

Наконец, если вас привлека-
ет в гольфе еще и внешняя кра-
сота (что бывает нередко, и ни-
чего плохого в том нет), то ваш
выбор — это набор клюшек ка-
тегории «люкс». Почему-то в
этой области преуспели глав-
ным образом японцы, напри-
мер фирмы Honma и Maruman.
Тут вам предложат клюшки не-
вероятной красоты, с инкруста-
цией, с золотыми вставками, с
платиновым покрытием — в об-
щем, все, что требуется скром-
ному человеку для того, чтобы
в полной мере почувствовать,
что жизнь удалась, и сообщить
об этом окружающим.

Повторяю, что ничего пло-
хого в этом не вижу. Гольф тем
и хорош, что в нем есть место
практически для всех и каж-
дый получает от него именно
то, чего хочет.

Из этого правила есть лишь
одно исключение: гольф не вы-
носит обманщиков. Если вы
любите жульничать, то лучше
вообще не начинайте играть в
гольф: вас ждет, как выражался
незабвенный Беня Крик, боль-
шое разочарование в вашей
личной жизни. 

Где купить:
магазин «Гольф-профи». 
Москва, ул. Фрунзенская, 10. 
Телефон: 8(499) 242-5914; 242-5915

Орудия гольф-производства
инвентарь

Все знают, что в
гольф играют клюш-
ками. Но мало кто
знает, как много
этих клюшек и с ка-
кой тщательностью
нужно подходить
к их подбору. Рос-
сийских поклонни-
ков игры просвеща-
ет в этом вопросе
эксперт «Ъ-Гольфа»
Алексей Николов.

реклама

Набор 
Honma 4 star, 
805 тыс. руб.

Набор 
TaylorMade, 
150 тыс. руб.

Набор Maruman 
Majesty Vanquish, 
358 тыс. руб.

Мячи Callaway 
HX Tour, 385 руб.

Перчатки 
Callaway, 
1097 руб.

Мячи Callaway 
HX Hot Tour, 630 руб.
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